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Мария Браилко – работник сельского 

хозяйства в третьем поколении. О том, 

зачем молодые специалисты едут ра-

ботать в сельскую местность, узнавал 

корреспондент «Областной». 

СТР. 14

В минувшее воскресенье эвенки и 
тофалары собрались на набережной 
Ангары в Иркутске, чтобы провести 
традиционный фестиваль «Северный 
Аргиш». Подробности – в нашем репор-
таже. 

СТР. 22–23

КАДРЫ ТРАДИЦИИЖИЛЬЕ

В этом году Международный 
молодежный форум «Байкал» 
пройдет с 12 по 16 августа. Его 
главная тема «Цели устойчи-
вого развития». Здесь можно 
говорить о туризме, предпри-
нимательстве, развитии мо-
лодежных сообществ, диалоге 
культур. Участниками форума 
станут 600 человек. 

Игорь КОБЗЕВ, 

губернатор Иркутской области

СТР. 20–21

Прошлый год для Иркутской области 
стал рекордным по объему введенного 
в эксплуатацию жилья – почти 1,5 млн 
кв. м. О тенденциях отрасли рассказал 
министр строительства региона Алек-
сандр Галкин.

СТР. 8

Будь в движении!Будь в движении!

ОТ МАЯ ДО МАЯ

СТР. 24

НАВСТРЕЧУ 80-ЛЕТИЮ 
ВЕЛИКОЙ
ПОБЕДЫ

 ФЕСТИВАЛЬ  Тысячи участников, 
яркие творческие конкурсы и 
спортивные состязания. 26–28 
июля в Булганском аймаке 
Монголии состоялся XV 
Международный 
бурятский фестиваль 
«Алтаргана-2024», 
откуда команда 
Иркутской области 
привезла 3 золотых, 
9 серебряных, 
8 бронзовых медалей и 
диплом – всего 21 награду. 

НАШИ НА «АЛТАРГАНЕ»
и участников, 
урсы и
. 26–28 

маке 

ду. 

АРГАНЕ»

СТР. 12–13

В АГРОХОЛДИНГ «КОМСОМОЛЕЦ» 
(Забайкальский край, Чернышевский р-н) 

срочно ТРЕБУЮТСЯ КОМБАЙНЕРЫ. 

З/П 300 000 РУБЛЕЙ

р
ек
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ам

а

ОБРАЩАТЬСЯ 
ПО ТЕЛЕФОНАМ:

8-914-509-26-84
8-914-131-84-78

 ОБЪЯВЛЕНИЕ
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   ПОТЕНЦИАЛ МКД – 
   5 МЛН «КВАДРАТОВ» 

 Æ Какие планы по объему 
жилья в этом году? 

– Федеральным мини-
стерством на 2024 год уста-
новлена планка в 1 млн 259 
тыс. кв. м. В том, что мы 
выполним план, сомнений 
нет. Темпы строительства 
хорошие. Единственное, 
мы отмечаем снижение 
по вводу многоквартирно-
го жилья. В прошлом году 
сдано 475 тыс. «квадра-
тов» МКД, в этом планиру-
ется порядка 380–400 тыс. 
Строительство МКД всегда 
имеет волновой эффект. То 

есть не бывает постоянно-
го роста. Один год больше, 
другой – меньше. На те до-
ма, которые будут введены 
в этом году, разрешения на 
строительство были полу-
чены, как правило, в 2021–
2022 годах. Экономика того 
периода привела к опре-
деленным показателям 
сегодня. Мы не считаем, 
что это какое-то глобаль-
ное падение, потому что на 
следующий год видим объ-
емы на уровне 450 тыс. кв. 
м. Действующих разреше-
ний на строительство МКД 
сейчас примерно на 900 
тыс. «квадратов», в рабо-
те разрешений еще на 800 
тыс. квадратных метров. 

То есть это уже 1,7 млн  
кв. м. Кроме этого, на 3 млн  
кв. м есть градострои-
тельный план земельных 
участков, на которых за-
планировано строитель-
ство МКД. Соответственно, 
они находятся в работе на 
той или иной стадии. Та-
ким образом, мы видим 
потенциал в почти 5 млн 
«квадратов» многоквар-
тирного жилья. 

 Æ А какое сейчас соотноше-
ние спроса и предложе-
ния?

– Пока сложно делать 
какие-то выводы, потому 
что с 1 июля была изменена 
часть льготных ипотек. В 

первом полугодии мы ви-
дели высокую динамику 
рынка недвижимости, но 
она, конечно, была ниже, 
чем в 2023 году. Тогда, на 
фоне всех льготных видов 
ипотек и некой неопреде-
ленности, жители области 
взяли достаточно большой 
объем кредитов. К приме-
ру, объем ипотеки в про-
шлом году достиг 122 млрд 
рублей. Это 36 тыс. займов. 
Рекордным до этого был 
2021 год, когда жители ре-
гиона оформили ипотеку 
на общую сумму 82 млрд 
рублей. Нынче мы видим 
падение примерно на 25%. 
И оно, скорее всего, сохра-
нится до конца года.

   ИЖС НАБИРАЕТ 
   ОБОРОТЫ

 Æ Как и в прошлые годы, в 
области преобладает 
индивидуальное жилищ-
ное строительство?

– Баланс между много-
квартирным и индивиду-
альным жилищным стро-
ительством сохраняется на 
уровне 33% и 67% соот-
ветственно. В Сибирском 
федеральном округе та-
кая тенденция характер-
на только для нас. Даже в 
Красноярском крае баланс 
МКД и ИЖС составляет 50 
на 50. Так исторически сло-
жилось. В Иркутске про-
живает 25% всех жителей 
области. В Новосибирске, 
к примеру, 80%. Поэтому 
процессы, когда люди пере-
езжают в центр региона, 
формируют разный ры-
нок жилья. И часто выбор 
при переселении падает на 
ИЖС, потому что частный 
дом дешевле, чем квартира. 
В основном индивидуаль-
ное жилищное строитель-
ство активно ведется в Ир-
кутске и Иркутском районе. 

 X Стр. 8

Приангарье сохраняет  
высокие темпы по вводу жилья

 � ИНТЕРВЬЮ  Прошлый год для 
Иркутской области стал рекордным по 
объему введенного в эксплуатацию жилья 
– почти 1,5 млн кв. м. В 2024-м темпы 
строительства сохраняются на высоком 
уровне. За первое полугодие сдано 850 
тыс. «квадратов», а на 1 августа, по 
оперативным данным, уже 980 тыс. О 
тенденциях отрасли в преддверии Дня 
строителя рассказал министр строительства 
региона Александр Галкин. 

– Защитники нашей 
страны, готовые служить 
Родине и людям, нужны 
во власти. Они обладают 
лучшими человеческими 
качествами и смогут про-
явить их, в том числе, и 
на гражданской службе, – 
сказал Игорь Кобзев.

Программа развития 
для участников специ-
альной военной операции 
«Время героев» направ-
лена на подготовку высо-
коквалифицированных, 
компетентных руководи-
телей для последующей 
работы в органах государ-
ственной и муниципаль-
ной власти, а также гос- 
компаниях.

– Я узнал о программе, 
послушав Послание прези-
дента России. Сразу при-
нял решение принять уча-

стие. К этому меня под-
толкнул и состоявшийся 
незадолго до этих событий 
разговор с сыном. Серьез-
ная беседа показала, что 
сын верит в мои возмож-
ности и хочет, чтобы я шел 
во власть, работал на благо 
Родины, – отметил Денис 
Степанов. 

Сейчас офицер прохо-
дит стажировку в органах 
государственной власти 
Иркутской области, знако-
мится с разными мини-
стерствами и ведомства-
ми, спецификой работы.

– Уверен, что стажи-
ровка пройдет плодотвор-
но. Я получу новые зна-
ния, компетенции. 27 лет 
я отдал защите граждан 
России. Долгое время слу-
жил в ОМОНе, потом в Рос- 
гвардии. В 2022 году вы-

полнял задачи по защите 
наших рубежей в рамках 
СВО. Весь накопленный 
опыт сейчас помогает мне 
осваивать новые для меня 
направления, – поделился 
Денис Степанов.

Стажировка в прави-
тельстве Иркутской об-
ласти – это продолжение 
программы. В самом ее 
начале офицер изучал ос-
новы госслужбы, а также 
вместе с другими участ-
никами покорял Северный 
полюс. Группа героев про-
вела в арктической экс-
педиции 11 дней. На борту 
атомного ледокола «50 лет 
Победы» участники про-
граммы продолжали обу-
чение – слушали лекции и 
выполняли практические 
задания.

– Когда президент пред-
ложил реализовать такую 
программу, он хотел объ-
единить участников СВО, 
которые отвечают таким 
требованиям, как чест-
ность, компетентность, и 
которые понимают нуж-
ды простых людей. Уверен, 
мы его не подведем, – ска-
зал Денис Степанов.

Программа «Время ге-
роев» реализуется высшей 
школой государственного 
управления РАНХиГС на 
базе Мастерской управле-
ния «Сенеж».

 � Юрий ЮДИН 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

Время героев
Игорь Кобзев стал наставником 
финалиста проекта 

 � ВЛАСТЬ  Губернатор Иркутской области Игорь Кобзев провел встречу с участником 
проекта «Время героев», который реализуется по поручению президента России 
Владимира Путина. Глава региона стал наставником его финалиста - Дениса 
Степанова, офицера Росгвардии, награжденного орденом Мужества за выполнение 
задач в рамках специальной военной операции.
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	� ОБРАТНАЯ	
СВЯЗЬ  Год 
назад, 1 августа, 
для оказания 
оперативной 
помощи на 
базе МФЦ был 
создан Единый 
контакт-центр 
правительства 
Иркутской области. 
И это уникальный 
опыт для нашей 
страны. Здесь умеют 
слушать и слышать 
людей, стараются 
помочь человеку в 
любой жизненной 
ситуации. 

			УНИКАЛЬНЫЙ	ОПЫТ	
			В	СТРАНЕ

Сотрудники МФЦ не раз 
отвечали на звонки граж-
дан по горячим линиям. 
Так было во время навод- 
нения в Тулуне, когда люди 
по телефону узнавали, где 
найти горячее питание, как 
восстановить утраченные 
документы и получить сер-
тификат на жилье. В разгар 
коронавирусной инфекции 
голос оператора на другом 
конце провода поддержи-
вал в экстренных ситуа-
циях. Успешный опыт кон-
сультирования пригодился 
и когда началась спецопе-
рация, а потом последовал 
призыв граждан по моби-
лизации. 

– За год сотрудниками 
Единого контакт-центра, а 
их сегодня 50 человек, по 
номеру 122 было принято 
свыше 230 тыс. обращений. 
К нам поступают звонки 
круглосуточно, в том числе 
в выходные и праздничные 
дни. В среднем за сутки 
операторы обрабатывают 
около 200 звонков. Темы 
могут разные – от посту-
пления на военную службу 
по контракту до ремонта 
электрических сетей, – со-
общила Наталья Химичен-
ко, заместитель директора 
МФЦ Иркутской области. 

Операторы контакт-
центра в рекордно короткие 
сроки при содействии раз-
личных ведомств и учреж-
дений решают поставлен-
ные жителями Приангарья 
вопросы. Всего за год они 
смогли наладить взаимо-
действие не только с раз-
личными министерствами 
и ведомствами, а также с 
коммерческими и иными 
структурами. 

– Как-то к нам обра-
тился участник СВО. Когда 
его доставили в госпиталь, 
при нем не было паспорта. 
Мужчина не мог без доку-
ментов купить билет, чтобы 
вернуться на службу. Если 
бы он не приехал в уста-
новленный срок, его отсут-
ствие могли расценить как 
самовольное оставление 
воинской части. Для реше-
ния вопроса нам удалось 
скоординировать работу 
миграционной службы и 
РЖД. Гражданину выдали 
временное удостоверение 
личности, по которому он 
смог купить билет на поезд, 
– привела пример Наталья 
Химиченко.

			СЛУЧАЙ	В	ТАЙГЕ

Операторы Единого кон-
такт-центра прикладыва-
ют максимум усилий, что-
бы помочь каждому. Це-
лая спасательная операция 
развернулась в таежном 
массиве Мамско-Чуйского 
района, откуда вертолетом 
медицины катастроф го-
спитализировали 71-летне-
го сторожа горнодобываю-
щего предприятия. 

На линию «122» обра-
тилась дочь пострадавшего. 
Она рассказала, что отцу, 
который находился на вах-
те, резко стало плохо, он не 
смог сам выбраться из тай-
ги. По словам сотрудников 
Единого контакт-центра, 
госпитализировать муж-
чину вертолетом медици-
ны катастроф было нельзя 
из-за погодных условий. 
Добраться до пострадавше-
го в тайгу на снегоходах то-
же не представлялось воз-
можным из-за отсутствия 
ледовой переправы.

Операторы контакт-
центра постоянно монито-

рили ситуацию. Держали 
связь со всеми, от кого за-
висело спасение человека. 
Как только позволили по-
годные условия, мужчину 
вывезли из тайги и оказа-
ли медпомощь. 

			ДЕЖУРНЫЙ	ПСИХОЛОГ

– Мы беремся за слу-
чаи, по которым до нас ни 
у кого нет опыта. Сейчас 
в работе находится обра-
щение участника СВО, он 
в 2015–2017 годах проходил 
службу в качестве повстан-
ца в Донбассе. В 2023 го-
ду служил в рядах одной 
ЧВК. Был демобилизован по 
ранению. Гражданин обра-
тился в военный комисса-
риат за получением удо-
стоверения ветерана бое-
вых действий. Но мужчина 
не смог подтвердить свое 
участие в ЧВК, и ему от-
казали в просьбе. В течение 
года он обращался в разные 
инстанции, но результата 
не добился. Вместе с женой 
он вышел на контакт-центр 
через соцсети. Мы прокон-
сультировались с област-
ным военным комиссариа-
том, направили обращение 
в социальные фонды ЛНР 
и ДНР с просьбой предо-

ставить подтверждающие 
сведения. Ждем информа-
цию, – рассказала Снежа-
на Студенникова, ведущий 
специалист. 

Кроме того, на линии 
«122» дежурит психолог. 
Главный специалист по 
оказанию психологической 
помощи Оксана Фокина го-
ворит, что обращаются по 
разным поводам. Это мо-
гут быть взрослые или 
подростки, находящиеся в 
высокой степени тревож-
ности, например, пытаются 
совершить суицид. Задача 
специалиста – понять тип 
поведения, демонстратив-
ное или истинное, и оказать 
своевременную помощь. 

– У нас есть алгоритмы 
работы по каждому случаю. 
Мы знаем, что делать, если 
звонят люди в алкогольном 
или наркотическом опья-
нении, или поступает зво-
нок от жертв домашнего 
насилия. Иногда к нам об-
ращаются одинокие люди 
старшего поколения, у ко-
торых из-за сообщений об 
атаках дронов начинается 
паника. К каждому заяви-
телю у нас индивидуаль-
ный подход, – прокоммен-
тировала Оксана Фокина. 

			НА	СВЯЗИ	ГОЛОСОВОЙ	
			ПОМОЩНИК

Единый контакт-центр 
правительства Иркутской 
области расширяет ин-
струменты обратной связи. 
Заявитель, находящийся у 
стойки в секторе пользо-
вательского сопровожде-
ния МФЦ, одним нажатием 
клавиши на компьютере 
может запросить помощь 
консультанта по видеосвя-
зи при использовании пор-
тала Госуслуг, рассказать 
ему о своих затруднениях с 
оформлением услуги и по-
лучить нужную информа-
цию. Во время консульта-
ции оператор видит рабо-
чий стол гражданина, что 
позволяет оператору быть 
навигатором и оказывать 
точные консультации при 
получении услуг. 

С этого года в службе 
«122» появился голосовой 
помощник на основе искус-
ственного интеллекта, свя-
занный с автоматизиро-
ванной информационной 
системой предоставления 
государственных и муни-
ципальных услуг. 

– Процесс обслужива-
ния в регионе организован 
«бесшовно». Заявитель 
не замечает переключе-
ния между роботами двух 
служб. Например, гражда-
нин может позвонить по 
номеру 122 и задать во-
прос, относящийся к сфере 
МФЦ, поинтересоваться го-
сударственными и муни-
ципальными услугами, за-
писаться на прием, узнать 
статус заявления и так да-
лее. Голосовой помощник 
распознает тему и пере-
ключает на робота МФЦ. 
При этом человек этого пе-
рехода абсолютно не чув-
ствует. Зачастую граждане 
не хотят разговаривать с 
роботом, поэтому мы по-
старались наделить по-
мощника эмоциональным 
искусственным интел-
лектом, он проговаривает 
свои эмоции и предпола-
гаемые эмоции заявите-
лей, – сообщила Наталья 
Химиченко.

Этот опыт был пред-
ставлен на международной 
выставке-форуме «Рос-
сия» на ВДНХ. В День ис-
кусственного интеллекта 
Иркутская область презен-
товала разработанные ИТ-
сообществом региона тех-
нологии в этой сфере. 

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

«122» – помощь  
на все случаи жизни

ТОП-5	ОБРАЩЕНИЙ		
ПО	НОМЕРУ	122:

СВО – 19688	(32,6%)
СЛУЖБА ПО КОНТРАКТУ – 19005	(31,6%)
ЗДРАВООХРАНЕНИЕ – 10287	(17,07%)
ПСИХОЛОГИЧЕСКАЯ ПОМОЩЬ – 3095	(5,1%)
ЗАЩИТА ПРАВ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ – 2473	(4,1%)
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  ПАРЛАМЕНТСКИЙ 
КОНТРОЛЬ  Рекордное 
количество автомобильных 
дорог регионального значения 
будет отремонтировано в этом 
году в Черемховском районе. В 
нормативное состояние приведут 
40 км проезжей части. Депутаты 
Законодательного Собрания в 
рамках парламентского контроля 
оценили ход ремонта дорожных 
объектов и ознакомились 
с реализацией проектов по 
обновлению инфраструктуры. 

ГРАВИЙКА УХОДИТ В ПРОШЛОЕ

Во время рабочей поездки спикер областного 
парламента Александр Ведерников и председа-
тель парламентского комитета по строитель-
ству и дорожному хозяйству Виктор Побойкин 
особое внимание уделили маршруту Верхний 
Булай – Лохово – Нены. Вместе с ними на объ-
екте побывали министр транспорта и дорож-
ного хозяйства Максим Лобанов, мэр Черем-
ховского района Сергей Марач и председатель 
районной думы Любовь Козлова. 

Работы на участке протяженностью 10 км 
проводят по нацпроекту «Безопасные каче-
ственные дороги». Раньше эта трасса была гра-
вийной. Сейчас завершены работы по устрой-
ству основания. Идет укладка выравниваю-
щего слоя асфальтобетона. По словам Максима 
Лобанова, в следующем году будет отремонти-
ровано еще 5 км этой дороги.

Кроме того, от местных жителей поступали 
жалобы на слишком узкие съезды к примыка-
ющим дорогам. С проектировщиком решается 
вопрос по их расширению. В населенных пун-
ктах Лохово и Нены идет устройство тротуаров. 
Предусмотрено и освещение. Завершить капре-
монт планируют к концу года.

Сергей Марач сообщил, что будут проведены 
ремонтные работы на дорогах Черемхово – Го-
луметь – Онот, а также Верхний Булай – Бельск 
и на других. Кроме того, капремонт заплани-
рован в школах, расположенных в селах Узкий 
Луг и Лохово, в поселке Новостройка и в дерев-
не Верхняя Иреть. Готовится проектно-смет-
ная документация на обновление школ в селах 
Саянское и Нижняя Иреть.

В планах – завершить капремонт водопро-
вода в селе Новогромово. Работы выполняются 
по областной программе «Развитие ЖКХ и 

энергоэффективности». Финансирование бы-
ло выделено по поручению губернатора Игоря 
Кобзева. 

– Поддержка со стороны региональной вла-
сти помогает команде администрации Че-
ремховского района во главе с мэром Сергеем 
Марачем своевременно реализовывать планы 
по развитию территорий муниципальных об-
разований. Объекты, капремонт которых мы 
посмотрели сегодня, важны для района, но это 
не единственный водовод и дорога, которые 
необходимо обновлять. Поэтому будем состав-
лять планы на перспективу и вместе их реали-
зовывать, – прокомментировал итоги рабочей 
поездки Александр Ведерников. 

С ОПОРОЙ НА ДЕПУТАТОВ ЗС

На парламентском контроле Александра Ве-
дерникова остаются другие жизненно важные 
объекты. Например, он ознакомился с проведе-
нием капремонта гарнизонного Дома офицеров 
в поселке Средний. Вместе с ним стройплощад-
ку посетили заместитель мэра Усольского райо-
на по муниципальному хозяйству Андрей Кон-
стантинов, глава Среднего Марина Семенова, 
председатель думы муниципалитета Людмила 

Спивакова, представители подрядной органи-
зации.

Напомним, два года назад спикер Заксобра-
ния вручил главе поселка Средний сертификат 
на капремонт Дома офицеров. Работы начались 
в прошлом году. Сейчас рассматривается воз-
можность внести ряд изменений в проектно-
сметную документацию. Подрядчик выступил 
с предложением заменить деревянный пол на 
покрытие керамической плиткой. Кроме того, 
есть варианты по замене оборудования, которое 
должны закупить в учреждение.

– Очень важно, чтобы те объекты, которые 
мы финансируем, ремонтировали качественно 
и в установленные сроки. Бывают сложности 
при демонтаже конструкций, выявляются но-
вые виды работ, которые необходимо провести, 
увеличивается стоимость проекта. Но адми-
нистрации вместе со строителями при под-
держке депутатов необходимо оперативно ре-
шать такие вопросы. Дом офицеров – это центр 
притяжения жителей Среднего, и он должен 
работать для людей, – подчеркнул Александр 
Ведерников.

  Наталья МУСТАФИНА
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ 

Масштабный ремонт 
региональных дорог

  ТЕРРИТОРИИ  Лето, как поется 
в одной песне, это маленькая жизнь. И 
провести его надо обязательно с пользой 
для здоровья, чтобы подготовиться к долгой 
сибирской зиме. Областные парламентарии 
помогли организовать различные 
спортивные мероприятия. 

При поддержке и участии депутата Олега Попова со-
стоялась парусная регата на Кубок Белого берега на 
Братском водохранилище. В программу вошли гонки 
крейсерских яхт, а также состязания в езде на сап-
борде. Посмотреть на регату собрались несколько 
тысяч жителей и гостей Братска.
– Наша регата отличается тем, что проходит в районе 
центральной части города. Обычно все парусные со-
ревнования стартуют из района Падуна. У нас была 
идея устроить их в Курчатовском заливе, чтобы как 
можно больше людей могли их увидеть. Это действи-
тельно интересно и очень красиво, – поделился зако-
нодатель.
Неделей ранее при поддержке Олега Попова город-
ская детская команда «Сарма» приняла участие в 
первенстве Иркутской области по парусному спорту. 
Парламентарий лично приехал в яхт-клуб, чтобы по-
болеть за своих подопечных.
– Братск был представлен участниками во всех трех 
классах яхт семью спортсменами. Двое из них подня-
лись на пьедестал, завоевав заслуженные медали, – 
сообщил депутат. 
Депутат областного парламента Евгений Сарсенбаев 
продолжает оказывать поддержку шахматному дви-

жению в Ангарске. Он выступил одним из спонсоров 
фестиваля, проведенного в городе нефтехимиков ко 
Всемирному дню шахмат. 15 команд спортсменов, 
приехавших из восьми муниципалитетов региона, со-
ревновались в турнире поколений и блиц-марафоне.

– Шахматы – не просто игра, это искусство, спорт и 
отличная тренировка для ума. Эта игра учит стратеги-
ческому мышлению, развивает логику, концентрацию 
и терпение. Она объединяет людей разных возрастов 
и профессий, дарит радость и удовольствие. Рад, что 
в Ангарске любят и уважают шахматы, – прокоммен-
тировал парламентарий.

В Иркутске прошли два турнира по дворовому фут-
болу, организованные при участии депутатов Зако-
нодательного Собрания, в предместье Рабочем – при 
поддержке Алексея Распутина, в Ленинском округе – 
при поддержке Алексея Красноштанова. Последний 
также помог организовать массовые зарядки во дво-
рах жилых домов по выходным дням, которые прово-
дят волонтеры проекта «Здоровье 55+».

  Юрий ЮДИН
Фото из архива Шахматной 
федерации  города Ангарска

ЛЕТНИЙ ОТДЫХ С ПОЛЬЗОЙ ДЛЯ ЗДОРОВЬЯ
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ПЛЮСЫ ОЧЕВИДНЫ

Президент России Владимир 
Путин поставил задачу, чтобы не 
менее 5% от доходов консолидиро-
ванного бюджета в регионах рас-
ходовались именно по решению 
жителей. Конкурс инициативных 
проектов проводится в Иркутской 
области в третий раз. В прошлом 
году, по словам Натальи Дикусаро-
вой, было реализовано 406 проек-
тов, в этом – уже 599. Статистика 
говорит о том, что конкурс востре-
бован жителями.

– Проигравших у нас нет! Де-
путаты Заксобрания вместе с гу-
бернатором Игорем Кобзевым при-
няли беспрецедентное решение о 
том, чтобы профинансировать все 
прошедшие на областном уровне 
отбор проекты жителей. Их ока-
залось 599! Подчеркну, что автора-
ми проектов выступают не органы 
власти, а именно жители. Муни-
ципалитеты помогают им соста-
вить документы, определиться, 
подходит ли земельный участок 
под условия проекта, – отметила 
вице-спикер ЗС. 

Механизм инициативных про-
ектов позволяет жителям самим 
решать, на что потратить сред-
ства, и контролировать работы на 
всех этапах. Как отметила Наталья 
Дикусарова, востребованы проек-
ты благоустройства, ремонта до-
рог, уличного освещения, создания 

инфраструктуры для спортивных, 
культурных, молодежных меро-
приятий. Кроме того, жители вы-
двигают инициативы по созданию 
инклюзивной среды и экотроп. С 
прошлого года к участию в конкур-
се допускаются проекты по благо-
устройству дворов. 

Предложить свои идеи для ре-
ализации в следующем году могут 
группы активных граждан, органы 
территориального общественного 
самоуправления, староста сельско-
го населенного пункта или иные 
лица по решению представитель-
ного органа муниципального об-
разования.

Каждая заявка может получить 
до 2 млн рублей. Как и ранее, по 
условиям конкурса, не менее 10% 
от стоимости проекта должны обе-
спечить инициаторы, это могут 
быть как граждане, так и предста-
вители бизнеса. Также обязатель-
ным условием остается обеспече-
ние финансирования из местного 
бюджета. Инициативный проект 
должны поддержать жители му-
ниципалитета, для этого на мест-
ном уровне проводится собрание 
или конференция граждан.

– Помощь в реализации проек-
тов могут также оказать предпри-
ятия, индивидуальные предпри-
ниматели или граждане, напри-
мер, предоставив технику, матери-
алы, оборудование или инвентарь, 

а также приняв непосредственное 
трудовое участие в проведении ра-
бот по проекту, – уточнила Ната-
лья Дикусарова. 

Отбор проектов будет проходить 
в два этапа: на муниципальном 
и областном уровнях. В муници-
пальных образованиях с числен-
ностью населения свыше 500 тыс. 
человек максимальное количество 
проектов для отбора на муници-
пальном этапе составит 40, свыше 
150 тыс. человек – 20 проектов, в 
остальных – 15 проектов.

– Проекты, поступившие на 
конкурс, сначала рассмотрят му-
ниципальные комиссии, затем об-
ластная. Окончательное решение 
будет принято в ноябре. Важно, 
что все инициативные платежи по 
проектам поступают в бюджеты 
муниципальных образований. Это 
является гарантией целевого ис-
пользования этих средств, – под-
черкнула Наталья Дикусарова. 

ОПЫТ, КОТОРЫЙ НАДО 
МАСШТАБИРОВАТЬ

В прямом эфире вице-спикер 
поделилась впечатлениями от по-
сещения Усольского историко-кра-
еведческого музея. Там открыли 
арт-кафе в честь известного ху-
дожника Юрия Селиверстова. Про-
ект вошел в число победителей 
конкурса инициативных проектов. 
Установили световые стенды в зале 
военной истории, приобрели виар-
очки, с помощью которых можно 
окунуться в красоты Байкала, по-
сетить Эрмитаж и многое другое. 
Также обновили игровые стенды с 
кинетическим песком для детей и 
взрослых.

– Победа в конкурсе инициа-
тивных проектов позволила му-
зею организовать экспозицию 
по-новому. Наши культурные уч-
реждения становятся все более со-
временными, интересными как 
для горожан, так и для гостей. Но 
главное – это инициатива самих 
хранителей истории и поддержка 

муниципалитетов, вместе они соз-
дают прекрасные возможности для 
возрождения традиций и изучения 
истории, в том числе молодежью, 
– прокомментировала Наталья Ди-
кусарова.

Глава Тайшета Александр Кузин 
напомнил, когда впервые объявили 
о проведении конкурса инициа-
тивных проектов, жители с осто-
рожностью отнеслись к нему. Стар-
товали в городе с девяти проектов, 
сегодня уже реализуется 15, а в 
заявочной кампании на 2025 год 
19 проектов. Таким образом, люди 
увидели, как можно менять облик 
городов, делать их лучше и ком-
фортнее. 

– Если что-то не получается, не 
надо сдаваться. Мы готовы прийти 
на помощь. В прошлом году один 
из проектов не подходил под ус-
ловия конкурса. Но мы все вместе 
его отстояли и доказали обратное. 
Наша задача – помогать людям во-
площать их инициативы в жизнь, 
и мы обязательно с этим справим-
ся, – подчеркнул Александр Кузин. 

Также он обратил внимание, 
что инициативные проекты – это 
возможность привлечения допол-
нительных средств из областного 
бюджета. 

Мэр Шелеховского района Мак-
сим Модин сообщил, что на терри-
тории реализуют 15 инициативных 
проектов. Так, в поселке Большой 
Луг привели в порядок дорогу в 
переулке Геологов и обустроили со-
временную велопарковку. В куль-
турно-досуговом центре посел-
ка Подкаменная строят уличную 
летнюю сцену – для проведения 
праздников и мероприятий на от-
крытом воздухе. В самом здании 
укрепляют потолочную балку. А в 
шелеховской школе № 1 обустраи-
вают волейбольно-баскетбольную 
площадку. 

– За два года существования 
проекта мы видим, что все больше 
инициативных жителей проявля-
ют заботу о территории, – ком-
ментирует Максим Модин. – Бла-
годаря неравнодушной позиции 
людей удается благоустроить доро-
ги и детские площадки, улучшить 
внешний вид поселений.

  Наталья МУСТАФИНА

Конкурс инициативных 
проектов: проигравших нет!

  Ремонт дорог и муниципальных объектов, 
устройство тротуаров, пешеходных дорожек, 
остановочных пунктов, уличного освещения. 

  Благоустройство общественных территорий и 
дворов, организация детских и спортивных пло-
щадок. 

  Материально-техническое обеспечение соци-
альных учреждений, оснащение для проведения 
мероприятий. 

  Обустройство экологических троп и создание 
инклюзивной инфраструктуры.

  ПРЯМОЙ ЭФИР  До 20 августа ведется прием заявок на конкурс 
инициативных проектов, которые будут реализованы с применением 
механизма инициативного бюджетирования «Есть решение» в 2025 году. В 
прямом эфире вице-спикер областного парламента Наталья Дикусарова вместе с 
главой Тайшета Александром Кузиным и мэром Шелеховского района Максимом 
Модиным ответили на вопросы граждан об этом конкурсе.

КАКИЕ ПРОЕКТЫ МОЖНО ПОДАТЬ НА КОНКУРС?

В Усольском историко-краеведческом 
музее открыли арт-кафе в честь 
известного художника Юрия 
Селиверстова в рамках конкурса 
инициативных проектов
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 СОТРУДНИЧЕСТВО  
Бойцы из Иркутска, Усть-
Кута и Усть-Ордынского 
Бурятского округа 
получили награды из 
рук главы Приангарья. 
Игорь Кобзев наградил 
военнослужащих во 
время рабочей поездки 
в Донецкую Народную 
Республику. 

Сибиряки получили медали Су-
ворова, «За отвагу» и «За спасе-
ние погибавших». Всего в списке 
награжденных семь человек. Всем 
им глава региона также вручил 
подарки и часы с именной грави-
ровкой губернатора. 

– Это почетная миссия – вру-
чать награды за личное мужество 
и задачи, которые выполняются в 
ходе специальной военной опера-
ции. Уверен, военнослужащие из 
Иркутской области с честью справ-
ляются с поставленными задача-
ми. Спасибо за службу и низкий 
поклон от земляков, – сказал Игорь 
Кобзев.

Ранее в зону спецоперации из 
нашего региона доставили три 
автомобиля для бойцов и имен-
ные посылки. Как сообщает пресс-
служба правительства Приангарья, 
машины уже передали на передо-
вую. В Иркутске отправкой руко-
водили заместитель председателя 
Законодательного Собрания Иркут-
ской области Наталья Дикусарова и 
общественник Михаил Кудрявцев. 
На месте фуру встретили руково-
дитель Иркутского регионального 
отделения Всероссийского студен-
ческого корпуса спасателей Яков 
Миндрулев и советник руково-
дителя регионального отделения 
ВСКС Андрей Бабак. В ближайшее 
время планируется отправка еще 
одной фуры с машинами. 

ИРКУТСК – В ПОМОЩЬ 
БОЙЦАМ И ЖИТЕЛЯМ 
ДОНБАССА 

Руководство региона наладило 
связь со всеми командирами пол-
ков. С ними есть четкое взаимо-
дейс твие. Об этом Игорь Кобзев 
рассказал в Мариуполе на встрече 
с участниками СВО. С ними глава 
Приангарья обсудил положение дел 
на фронте и в нашем регионе. 

– Когда бываю и здесь, и в терри-
ториях Иркутской области, считаю 
своим долгом лично встречаться с 
ребятами, которые участвуют или 
участвовали в специальной воен-
ной операции. Это дань уважения 
и признания, они достойно вы-
полняют свой долг. Мы обсуждаем 
дела, проблемы, потребности, что-
бы ребята чувствовали нашу под-
держку и плечо, – отметил губер-
натор. – А жители Иркутской об-
ласти всегда чувствуют, где боль-
но, где плохо и нужна поддержка. 
Это выражается не только в том, 
сколько защитников родины вы-
полняют свой воинский долг здесь. 
Каждый раз я удивляюсь помо-
щи тех, кто в тылу. Недавно был 
в городе Тайшете, в 700 киломе-
трах от Иркутска, посетил швей-
ный цех, где женщины-волонтеры 
шьют обмундирование и экипи-
ровку для наших бойцов. Делают 
это уже очень профессионально. И 

так в каждом районе: кто-то гото-
вит окопные свечи, кто-то плетет 
маскировочные сети, кто-то при-
обретает оборудование. 

О том, как Иркутская область 
помогает участникам СВО и жите-
лям Донбасса, губернатор говорил 
и на встрече с временно исполня-
ющим полномочия главы Мариу-
поля Олегом Моргуном.

– Знаю, что вы как руководи-
тель крупного субъекта Российской 
Федерации неравнодушны, – ска-
зал Олег Моргун. – Начиная с 2022 
года, когда началась специальная 
военная операция, когда город был 
освобожден, был предпринят ряд 
мероприятий для обеспечения 
всем необходимым людей, кото-
рые оказались в трудной жизнен-
ной ситуации. Тот вклад, который 
вы внесли с 2022 года, неоценим, 
большое вам спасибо. 

Кроме того, в Мариуполе гу-
бернатор пообщался с Викторией 
Сергеевой, главой подшефного Ир-
кутской области города Кировска 
Луганской Народной Республики. 

Соглашение о сотрудничестве 
между Приангарьем и Кировском 
подписано в 2022 году. С помощью 

Иркутской области там восстанав-
ливают улично-дорожную и ин-
женерную инфраструктуру, мно-
гоквартирные дома и социальные 
объекты. 

Игорь Кобзев и Виктория Серге-
ева обсудили ход работ и те объек-
ты, что войдут в следующий этап 
восстановления. Так, в период ак-
тивных боевых действий в городе 
значительно пострадало дорожное 
покрытие, поэтому уже принято 
решение в этом году начать вто-
рой этап восстановления дорог, по 
которым проходит общественный 
транспорт и школьные автобусы. 
Виктория Сергеева поблагодарила 
губернатора и жителей Прианга-
рья за помощь.

БУДЕМ ДРУЖИТЬ ДОМАМИ

Возможности взаимодействия в 
рамках научно-технологического 
развития между научно-образова-
тельными центрами обсудили гла-

ва Донецкой Народной Республики 
Денис Пушилин и губернатор Ир-
кутской области Игорь Кобзев. 

Глава Приангарья предложил 
изучить возможность вхождения 
промышленных предприятий ДНР 
в состав участников межрегио-
нального промышленного хими-
ческого кластера. Это будет способ-
ствовать развитию и укреплению 
кооперационных связей. Еще одно 
предложение касалось системати-
зации работы по поддержке субъ-
ектов малого и среднего предпри-
нимательства Иркутской области 
и ДНР.

Кроме того, Игорь Кобзев при-
гласил молодежь ДНР принять 
участие в 2025 году в молодежном 
образовательном форуме «Бай-
кал», а представителей делового 
сообщества Донбасса – в Байкаль-
ском международном форуме пар-
тнеров.

Денис Пушилин оценил готов-
ность развивать и укреплять со-
трудничество между регионами по 
самым разным направлениям:

– Нам очень интересен опыт 
Иркутской области в направлени-
ях стратегического планирования, 
восстановления пострадавших от 
разрушительного наводнения тер-
риторий. Многие наши населенные 
пункты сейчас отстраиваются за-
ново после известных событий. И 
нам очень важно взаимодействие 
в рамках решения стоящих сегод-
ня задач.

Игорь Кобзев в свою очередь 
вручил Денису Пушилину благо-
дарственное письмо и выразил 
слова признательности за содей-
ствие в увековечении имени Героя 
России иркутянина Эдуарда Дья-
конова. 

 Юрий ЮДИН
Фото Алексея КУШНИРЕНКО 

Спасибо за службу
Губернатор наградил участников 
СВО из Иркутской области 

500
автомобилей

ОТПРАВИЛИ ЖИТЕЛИ 
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ 
НА СВО ЗА ДВА ГОДА.

ОКОЛО

В ателье «Элегант» города Тайшета пенсионеры шьют антидроновые одеяла для 
бойцов СВО

Игорь Кобзев обсудил с главой 
ДНР перспективы научного и 
промышленного сотрудничества
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 ПАМЯТЬ  Сквер 
имени Героя России, 
уроженца Иркутска 
Эдуарда Дьяконова 
открылся в Мариуполе. 
Также там установлен 
бюст российского бойца, 
который закрыл своим 
телом гранату и погиб, 
защищая товарищей. 
Эдуарду было всего 20 
лет. На открытии сквера 
побывали его мама Ольга 
Дьяконова, губернатор 
Иркутской области Игорь 
Кобзев и глава Донецкой 
Народной Республики 
Денис Пушилин. 

ВЗРОСЛЫЙ НЕ ПО ГОДАМ

– Его всегда отличали целеу-
стремленность, желание служить 
Родине и необходимость быть 
опорой для всех своих друзей и 
товарищей, – так отозвался об 
Эдуарде друг Николай Ошуркевич. 

Мама русского солдата ирку-
тянка Ольга Дьяконова ехала в 
Мариуполь на открытие сквера 
вместе с корреспондентом про-
граммы «Вести-Иркутск» Еленой 
Малышкиной. В пути встречали 
сослуживцев и боевых товарищей 
Эдуарда. Один из его командиров 
рассказал про случай, когда по-
мощь разведчиков понадобилась 
бойцам спецназа и морпехам:

– Мы их вывозили к месту 
эвакуации, грузили в вертолеты 
и отправляли в госпиталь. Эдуард 
четко, быстро, все, как по ин-
струкции, выполнял. Медицин-
ский работник только охал, не 
успевал за нами. 

По воспоминаниям близких, 
будущий Герой России всегда был 
лидером, умел держать слово, за-
ботился о людях и братьях наших 
меньших – подобрал однажды без-
домную собаку и вырастил 
ее. С четырех лет играл 
в шахматы, с шести – 
начал готовить. Хорошо 
учился сначала в школе 
№ 39, затем в гимназии 
№ 25 Иркутска. Участво-
вал в соревнованиях по 
киокушинкай-карате, за-
нимался в военно-патри-
отических клубах 

«Святослав» и «Патриот». Ходил 
в походы, разбирался в таежных 
растениях. После окончания шко-
лы сначала поступил в Иркутский 
политех учиться на ювелира, но 
в 2019 году взял академический 
отпуск и пошел служить в ар-
мию. Уходя, подготовил для мамы 
«тревожный чемоданчик» с ле-
карствами и набором продуктов 
на случай пожара, например. Бес-
покоился о родном человеке. 

БОЛЬ И ГОРДОСТЬ МАРИУПОЛЯ

А в феврале 2022 года началась 
специальная военная операция. 
Тяжелые бои шли в Мариуполе. 
Местные жители прятались в под-
валах и подпольях. С такой семьей 
во время поездки поговорила и 
Ольга Николаевна. Они поведали 
иркутянке, как ими, словно жи-
вым щитом, прикрывался про-

тивник. Поэтому люди ждали 
российских военных. 

– Мы их, конечно, как бо-
га ждали, – вспоминает жи-
тельница Мариуполя Ирина. 
– Рассказываю вам сейчас, а 
по коже мурашки бегут. Если 
бы не они… 

А если бы не Эдуард, вряд 
ли бы остались жи-

вы его товарищи. Он отправился 
на СВО добровольцем, стал ря-
довым радистом-разведчиком. 
Успел увидеть в Мариуполе не 
только бои. Как-то наши бойцы 
– и иркутянин в том числе – на-
водили порядок в освобожденном, 
но страшном месте. Как поняли 
ребята по следам крови и симво-
лике – в бывшем пыточном лагере 
«азовцев» (организация запре-
щена в РФ). 

24 марта 2022 года подразде-
ление, где служил Эдуард, попало 
в засаду. В наших солдат враги 
стали бросать гранаты. Когда одна 
из них упала рядом с 20-летним 
разведчиком, он накрыл ее своим 
телом. Спас жизни 13 товарищей. 

– Российские военнослужащие 
каждый день совершают герои-
ческие подвиги, защищая нашу 
Родину. Наши земляки-сибиряки 
вступили в борьбу с нацизмом, с 
врагом России. Среди них ирку-
тянин Эдуард Дьяконов, старший 
радист-разведчик 57-й отдельной 
роты специального назначения, 
который принимал участие в спе-
циальной военной операции по 
защите мирного населения Дон-
басса с первого дня. Эдуард совер-
шил подвиг – ценой своей жизни 
спас боевых товарищей. За муже-
ство и героизм, проявленные при 
исполнении воинского долга, наш 
земляк удостоен высшего почет-
ного звания страны – 5 июля 2022 
года рядовому Эдуарду Дьяконову 
было посмертно присвоено звание 
Героя Российской Федерации. Та-
кими Героями гордится вся Рос-
сия, их имена навсегда вписаны 
в историю страны, и наш святой 
долг хранить память о подвигах 
и передавать ее следующим по-
колениям, – сказал на церемонии 
открытия сквера Игорь Кобзев.

В ДНР ПОМНЯТ ПОДВИГ 
САМОГО МОЛОДОГО 
ГЕРОЯ РОССИИ

В Мариуполе есть проспект Ле-
нина. На нем и разбит сквер, ко-
торый сейчас носит имя нашего 

земляка. А еще там теперь стоит 
бюст Эдуарда Дьяконова. Его от-
лили в бронзе на литейном за-
воде в Красноярске. Над проек-
том работали архитектор Евгений 
Третьяков и скульптор Евгений 
Ставский из Иркутска, а также их 
красноярские коллеги. 

Глава Донецкой Народной Ре-
спублики Денис Пушилин счита-
ет, что открытие сквера и уста-
новка бюста Героя – это знаковое 
мероприятие не только для ДНР и 
Иркутской области, но и для всей 
страны:

– Конечно, Эдуард Дьяконов по-
казал, что молодые ребята абсо-
лютно достойны своих героиче-
ских дедов и прадедов. Специ-
альная военная операция продол-
жается, но коль в наших рядах 
есть настоящие герои, то, конечно, 
победа неизбежна. 

Временно исполняющий пол-
номочия главы Мариупольского 
городского округа Олег Моргун то-
же был на церемонии и заметил, 
что именно благодаря таким ре-
бятам, как Эдуард Дьяконов, Ма-
риуполь был освобожден, в горо-
де идет восстановление инфра-
структуры, налаживается мирная 
жизнь. Мама Героя Ольга Нико-
лаевна сказала, что, несмотря на 
боль, понимает это:

– Для каждого родителя гибель 
ребенка – невосполнимая утрата 
и неугасаемая боль. Но я горжусь 
своим сыном, потому что он до 
последних секунд своей жизни 
оставался настоящим человеком. 
Вечная память всем воинам, от-
давшим жизнь за Родину, честь и 
слава живым. 

Поблагодарить иркутянку за 
сына, положить цветы к его бюсту 
приходили военные, обществен-
ники и просто жители города, 
которые дождались в Мариуполе 
возвращения своих. 

 Юлия МАМОНТОВА
Фото Алексея КУШНИРЕНКО
По материалам СМИ и пресс-службы 
правительства Иркутской области 

Отлит в бронзе…
Герой России иркутянин Эдуард 
Дьяконов увековечен в Мариуполе

«ИМЕНЕМ ГЕРОЯ»
В сентябре рядом со скве-

ром имени Эдуарда Дьяконова 
планируется открытие музея 
«Поле битвы», посвященного 
освобождению города во время 
Великой Отечественной вой-
ны и в ходе СВО. Посетители 
музея смогут познакомиться 
и с подвигом иркутянина. В 
Мариуполе его имя присвоено 
средней школе № 10. В рам-
ках проекта «Именем Героя», 
который реализуется при под-
держке главы ДНР Дениса Пу-
шилина, именем Эдуарда Дья-
конова также названа участ-
ковая избирательная комиссия 
№ 700.

ботился о людях и братьях наших 
меньших – подобрал однажды без-
домную собаку и вырастил
ее. С четырех лет играл
в шахматы, с шести – 
начал готовить. Хорошо
учился сначала в школе
№ 39, затем в гимназии
№ 25 Иркутска. Участво-
вал в соревнованиях по 
киокушинкай-карате, за-
нимался в военно-патри-
отических клубах 

иркутянке, как ими, словно жи-
вым щитом, прикрывался про-

тивник. Поэтому люди ждали 
российских военных. 

– Мы их, конечно, как бо-
га ждали, – вспоминает жи-
тельница Мариуполя Ирина. 
– Рассказываю вам сейчас, а 
по коже мурашки бегут. Если 
бы не они… 

А если бы не Эдуард, вряд 
ли бы остались жи-


В феврале 2023 года на фасаде гимназии № 25, где учился Эдуард Дьяконов, 
открыта мемориальная доска. В классе стоит «Парта Героя». Имя Героя 
России носит улица в Иркутске. В Крыму на аллее Героев РФ в Юсуповском 
дворце размещен информационный стенд о нашем земляке. 
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 W Стр. 2

Также в лидерах Ангарск, Маркова 
и Шелеховский район с городом 
Шелехов. Кстати, сегодня прези-
дент страны ставит задачу больше 
строить именно индивидуального 
жилищного строительства, потому 
что в этом видится правильный 
образ жизни семьи. 

 Æ Получается, такой перекос в 
сторону ИЖС – это хорошо?

– Однозначную оценку сложно 
дать. Это в первую очередь вы-
бор людей, это факт. А нам в этой 
ситуации, понимая тенденцию и 
динамику, нужно принять все не-
обходимые меры для того, чтобы 
развитие ИЖС не было стихий-
ным, чтобы мы знали, в каком 
направлении у нас растет тот или 
иной населенный пункт, какая там 
в будущем нужна инфраструктура. 

 Æ Градостроительная докумен-
тация давно разработана и 
утверждена в муниципалитетах, 
тем не менее частная застройка 
ведется хаотично, а энергетики 
просто не поспевают за ней.  

– Это проблема предыдущих пе-
риодов. Сегодня мы очень жестко 
подошли к данному вопросу. Про-
водится большая работа по вне-
сению изменений в генеральные 
планы, правила застройки и зем-
лепользования. Основной акцент 
делается на согласовании площа-
док под строительство с мини-
стерствами сельского хозяйства, 
строительства, а также со служ-
бой архитектуры. Наше ведомство, 
например, принимает решения 
по земельным участкам в муни-
ципалитетах с точки зрения их 
комплексного развития. Смотрим, 
чтобы были запланированы доро-
ги, социальные объекты. Основная 
проблема – отсутствие инженер-
ной инфраструктуры. 

   ОБМАНУТЫХ ДОЛЬЩИКОВ 
   БОЛЬШЕ НЕТ

 Æ Недавно были введены счета-
эскроу для ИЖС. Это не приведет 
к удорожанию стоимости домов?  

– Напомню, что счета-эскроу 
были придуманы с целью защиты 
прав людей, чтобы они не ста-
ли обманутыми дольщиками. Ме-
ханизм заключается в том, что-
бы подрядчик, который обязуется 
строить дом, заключил сторонний 
договор с банком, по которому де-
нежные средства заказчика уходят 
на счета-эскроу и не могут быть 
потрачены до того, пока объект 
не достроят и не передадут соб-
ственнику. Конечно, это нововве-
дение может отразиться на конеч-
ной стоимости жилья. Но, на мой 
взгляд, плюсов больше. Это до-
полнительный механизм, который 
придаст импульс развитию ИЖС, 
поскольку банки будут заинтере-
сованы в выдаче своих кредитов не 
только на покупку жилья, но и на 
строительство. У покупателей по-
явится больше возможностей. 

 Æ Кстати, в области остались 
обманутые дольщики? 

– Сегодня в едином реестре 
проблемных объектов нет ни од-
ного незавершенного строения в 
Иркутской области. Было несколь-
ко путей решения этого вопроса. 
В частности, либо достроить дома, 
которых в регионе осталось девять, 
либо произвести выплаты дольщи-
кам. Мы выбрали второе, так как 
завершение строительства нецеле-
сообразно. В прошлом году напра-
вили в Фонд развития территорий 
заявки на выплаты компенсаций 
403 жителям области, из них 380 
человек уже получили деньги. 

   КАДРОВЫЙ ДЕФИЦИТ 
   СОХРАНЯЕТСЯ

 Æ Какой план по строи-
тельству социальных 
объектов в этом году? 
Все ли идет по плану?

– В этом году мы ре-
ализуем 41 соцобъект. До 
конца года планируется 
ввести в эксплуатацию 16. 
Три уже сданы. Кроме то-
го, мы реализуем меро-
приятия по строительству 
подъездных дорог к соци-
альным объектам за счет 

средств регионального бюджета, 
так как в национальные проекты 
они не включены. В текущем году 
это подъезд к школе и детскому 
саду в Дзержинске в ЖК «Совре-
менник», дорога к микрорайону 
Хрустальный парк в Ушаковском 
муниципальном образовании, 
подъезд в микрорайоне Восточный 
в городе Нижнеудинске, где стро-
ятся пять блок-секций.

 Æ Проблема с кадрами в строи-
тельной отрасли сохраняется?

– Да, переломить ситуацию еще 
не удалось. Причем пока мы ре-
шаем определенную задачу, у нас 
возникает другая проблема. Напри-
мер, пока занимались вопросами по 
привлечению граждан из ближнего 
зарубежья, изменилось соотноше-
ние рубля и доллара, и им теперь 
неинтересно ехать к нам. Стараем-
ся привлечь рабочую силу из даль-
него зарубежья, но есть проблема 
с экзаменами по русскому языку. 
В разные периоды строительного 
сезона потребность в кадрах дости-
гает 30 тыс. человек. Для сравнения 
– в целом в отрасли занято 65–70 
тыс. специалистов. Застройщики 
привлекают рабочих различными 
способами, в первую очередь по-
вышением заработной платы. Мы 
постоянно работаем со средними 
специальными учебными заведе-
ниями, которые готовят все необ-
ходимые для строительной отрасли 
кадры. Есть целевое направление. 
Тут все зависит от предприятий, 
которые не должны бояться при-
влекать студентов на практику, 
участвовать в целевом обучении. 

 Æ В строительной отрасли не так 
давно внедрена информационная 
система управления проектами. 
Много объектов уже внесено в 
нее? 

– ИСУП – это облачная инфор-
мационная система для автома-
тизации процессов управления 
строительными проектами. Она 
позволяет сопровождать реализа-
цию проектов на этапе их плани-
рования, проектирования и строи-
тельства. На данный момент в си-
стему вносятся объекты, которые 
строятся на бюджетные средства. 
Сегодня в базе уже порядка 250 та-
ких строек. У нас зарегистрировано 
более 400 пользователей. Это го-
сударственные и муниципальные 
заказчики. В дальнейшем ИСУП 
охватит все стройки в области. У 
нас на каждом объекте госзаказа 

установлены камеры ви-
деонаблюдения, поэтому 
мы можем в любое вре-
мя посмотреть, как ве-
дется строительство, есть 
ли отставание от графика. 
Кроме того, мы приобрели 
БПЛА, который будет ле-
тать над стройками и так-
же мониторить ход работ. 
Сейчас проходит опытная 
эксплуатация на объектах, 
где было получено разре-
шение на полеты.

 � Елена ПШОНКО  
Фото Андрея ФЕДОРОВА 

Приангарье сохраняет высокие 
темпы по вводу жилья

 � ПОЗДРАВЛЕНИЯ

11 АВГУСТА –  
ДЕНЬ СТРОИТЕЛЯ

Уважаемые строители!

Поздравляю вас с 
профессиональным праздником – 

Днем строителя!

Вы принадлежите самой созидатель-
ной отрасли – вносите достойный 
вклад в решение и реализацию на-
циональных проектов: помогаете 
обеспечивать граждан доступным 
жильем, благоустраиваете города 
и поселки, возводите цеха новых 
производств. Вы в полной мере ис-
пользуете уникальный опыт предше-
ственников, но внедряете в практику 
современные материалы и техноло-
гии. Каждый из вас гордится своей 
профессией.

Вы создаете будущее Приангарья на 
надежном фундаменте традиций и 
рабочих династий, достойно продол-
жаете дела ветеранов-строителей, 
которые создали в Иркутской об-
ласти новые города и поселки, мощ-
ные производственные комплексы, 
школы и детские сады. Ваш добросо-
вестный труд имеет огромное значе-
ние для укрепления отечественной 
экономики.

От души желаю крепкого здоровья, 
благополучия, сил для новых сверше-
ний и успеха в реализации задуман-
ных планов!

Губернатор Иркутской области  
И.И. КОБЗЕВ

Уважаемые работники и 
ветераны строительной отрасли!

Примите сердечные 
поздравления  

с профессиональным 
праздником!

Строитель – это одна из самых важ-
ных и созидательных профессий в 
мире. Благодаря вашему труду растут 
современные микрорайоны, возво-
дятся социальные и промышленные 
объекты. Вы меняете облик городов и 
сел, помогаете воплотить в жизнь по-
зитивные перемены. 

Коллективы строительных компаний 
отличают высокий профессионализм, 
ответственность, готовность рабо-
тать на перспективу и осваивать ин-
новационные технологии. 

Слова признательности ветеранам, 
которые посвятили свою жизнь стро-
ительству, заложили лучшие тра-
диции. Вы внесли большой вклад в 
развитие Приангарья и служите до-
стойным примером для молодых спе-
циалистов. 

От имени депутатов Законодатель-
ного Собрания Иркутской области 
желаю вам крепкого здоровья, новых 
трудовых успехов, оптимизма, благо-
получия и счастья! 

Председатель Законодательного 
Собрания Иркутской области  

А.В. ВЕДЕРНИКОВ

СКАНИРУЙ

Полную версию 
интервью читайте  

по ссылке 
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 Æ Маргарита Анатольевна, сейчас 
лето, ваши студенты отдыха-
ют или находятся в стройотря-
дах?

– У нас 30 человек работают 
в составе стройотрядов: большая 
часть в Оренбургской области, 
меньшая – в Иркутской. Перед 
поездкой ребята получили допол-
нительные профессии плотника 
и маляра. Три года назад наш 
ССО «Сокол» принимал участие в 
строительстве школы в Мамака-
не Бодайбинского района, потом 
был перерыв. В этом году 30 че-
ловек подали заявки, их обучили 
и отправили работать в составе 
студенческих отрядов. Ребята за-
рабатывают деньги.

 Æ Скоро новый учебный год, ждут 
ли студентов изменения в учеб-
ном процессе?

– Основные изменения в учеб-
ном процессе произошли в про-
шлом году. Уменьшился срок обу-
чения с 2 лет 10 месяцев до 1 года 10 
месяцев по таким профессиям, как 
сварщик, мастер отделочных стро-
ительных и декоративных работ, 
электромонтажник слаботочных 
систем, мастер по ремонту и об-
служиванию инженерных систем 
жилищно-коммунального хозяй-
ства и другим. В 2025 году нас 
ожидает двойной выпуск.

 Æ За техникумом закрепился 
имидж кузницы кадров для такой 
важной отрасли, как строитель-
ство.

– Да, порядка 80% наших вы-
пускников идут в строительную 
отрасль.

 Æ Каким образом учебное заведение 
выстраивает взаимоотношения 
с работодателями?

– Наши студенты проходят про-
изводственную (преддипломную) 
практику по договорам со строи-
тельными организациями. А во-
обще, каждую весну у нас наблю-
дается бум работодателей, кото-
рым нужны квалифицированные 
маляры, плотники, столяры, свар-
щики, монтажники каркасно-об-
шивных конструкций. 

 Æ Кто ваши деловые партнеры?

– Прежде всего это «Новый го-
род», «Газстройпром», «Проф- 
Лидер», «СтройПроектСервис», 
«СантехМонтажПлюс» и другие. 
Также мы привлекаем работодате-
лей на государственную итоговую 
аттестацию, многие руководите-
ли являются председателями ГЭК, 
присутствуют на экзаменах.

 Æ Что значит «демонстрацион-
ный экзамен»?

– Раньше студенты выполня-
ли письменную экзаменационную 
работу, описывали какие-то про-
цессы – малярные, штукатурные, 
сварочные. Но рынок труда дик-
тует свои законы, работодателю 
важно убедиться в квалификации 
выпускников, поэтому наши вы-
пускники сдают демонстрацион-
ный экзамен. Заблаговременно 
в учебных мастерских мы фор-
мируем минимум пять рабочих 
мест, к которым предъявляются 
определенные требования по обо-
рудованию и материалам. В день 
сдачи по графику группы по пять 

человек демонстрируют, чему на-
учились – сварщики варят металл, 
маляры красят, обои клеят, нано-
сят декоративную штукатурку и 
так далее. Практически все рабочие 
профессии выходят на демонстра-
ционный экзамен. Никакой тео-
рии, работу оценивают опять-таки 
работодатели, либо преподаватели 
других учебных заведений. Как по-
казало время, демонстрационные 
экзамены полностью себя оправ-
дали.

 Æ Если взять весь список выпуска-
емых техникумом профессий, 
какие из них сегодня наиболее 
востребованы на рынке труда?

– Все востребованы, без всякого 
преувеличения. Возьмем «архи-
тектуру», например, мы един-
ственные в Иркутской области, 
кто обучает архитекторов по ли-
нии среднего профессионального 
образования. Набираем 25 бюд-
жетных мест, в прошлом году был 
конкурс семь человек на место, 
в этом году подано около 300 за-
явлений. Конкуренция год от года 
только растет. Много желающих 
получить специальность «строи-
тельство и эксплуатация зданий». 
Только наш техникум готовит 
электромонтажников слаботоч-
ных систем – это сигнализации, 
системы видеонаблюдения. Зай-
дите сегодня в любое здание, об-
щественное место, там обязатель-
но есть камеры видеонаблюдения, 
системы пожарной сигнализации. 
Представляете, какой огромный 
пласт работы! 

Мы также единственные в Ир-
кутской области обучаем такой 
профессии, как реставратор стро-
ительный. Профессия штучная, 
набираем один раз в три года. Об-
учаем реставраторов памятников 
деревянного зодчества. В этом году 
заключили соглашение с «Луко-
морьем», ребята там проходили 
практику. Давно сотрудничаем с 
архитектурно-этнографическим 
музеем «Тальцы».

 Æ Обновляется ли материально-
техническая база техникума?

– Да, постоянно. Наш дирек-
тор Борис Анатольевич Михайлов 
уделяет этому большое внимание. 
В этом году закуплены, и сейчас 
идет установка больших телевизо-
ров вместо проекторов. В прошлом 
году мы привели в порядок холл в 
учебном корпусе, отремонтирова-
ли столовую.

Мастерские оснащены по по-
следнему слову техники так, что 
когда приходят работодатели, всег-
да удивляются. В ближайшее вре-
мя планируем модернизировать 
сварочную мастерскую.

 Æ Имеются ли у техникума филиа-
лы в других городах?

– Да, у нас есть филиал в Ше-
лехове, там это единственное 
учебное заведение среднего про-
фессионального образования. Про-
фессии практически те же самые, 
что в Иркутске, плюс специаль-
ность «информационные системы 
и программирование» и «повар, 
кондитер». В этом году по зака-
зу филиала ПАО «РУСАЛ Братск» 
в городе Шелехове мы открыли 
специальность «металлургическое 
производство», набираем 25 че-
ловек. На заводе заботятся о све-
жих кадрах, поэтому спонсируют 
нас, помогая грамотно выстроить 
учебный процесс. Учиться будущие 
металлурги будут 3 года 10 меся-
цев. Производственную практику 
пройдут в цехах завода, где их 
ждут рабочие места после выпуска. 

 Æ Ваш техникум периодически про-
водит День открытых дверей, на 
что делаете акцент?

– К нам приезжают учащиеся 
школ вместе с родителями. Мы 
рассказываем о наших профессиях 
и специальностях, несколько раз в 
год проводим профессиональные 
пробы, показываем гостям ма-
стерские. Желающие могут пора-
ботать с плиткой, гипсокартоном, 
у нас есть сварочные тренажеры, 
на которых можно имитировать 
сварку. Ребятам они очень нра-
вятся. Электромонтажники про-
буют собирать схемы, архитекторы 
рисуют. Педагогам школ советуем 
привозить ребят не в 9 классе, а 
гораздо раньше, класса с 6–7, тогда 
больше вариантов, что у ребенка 
сформируется желание приобрести 
определенную профессию.

 Æ Если взять географию, откуда 
приезжают учиться в техникум?

– В основном Иркутск и Иркут-
ская область, но приезжают также 
из соседних регионов. Иногород-
ним предоставляем общежитие, в 
котором установили пластиковые 
окна, в комнаты закупили мебель, 
постельное белье. Проводим тендер 
на установку дверей в комнаты. 
Делаем все, чтобы студенты чув-
ствовали себя, как дома.

 � Борис СЛЕПНЕВ

БРАЗОВАНИЕ

Кузница кадров  
для строительства

� ПРОФОРИЕНТАЦИЯ  За Иркутским техникумом 
архитектуры и строительства (ИТАС) прочно закрепился 
имидж кузницы кадров для такой важной отрасли, как 

строительство. При этом учебное заведение чутко реагирует 
на ситуацию на рынке труда, готовя специалистов наиболее 

востребованных профессий. Об этом в интервью газете 
«Областная» рассказала Маргарита Фурсенко, заместитель 

директора по учебно-производственной работе.

Профессиональная  
подготовка студотрядов

Мастер-класс «сварщик»
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Г    СТЬ НОМЕРАКОММУНАЛЬНОЕ ХОЗЯЙСТВ

   ПРОГРАММНЫЕ РОБОТЫ 
   ОСВОБОЖДАЮТ ОТ РУТИНЫ

Пандемия новой коронавирус-
ной инфекции повсеместно уско-
рила темпы цифровой трансфор-
мации основных бизнес-процессов 
в современном мире. На россий-
ских железных дорогах стали ак-
тивно развивать информационные 
технологии и внедрять програм- 
мных роботов, чтобы освобождать 
людей от рутинного труда. В Глав-
ном вычислительном центре ОАО 
«РЖД» (ГВЦ) на данный момент 
находятся в эксплуатации 1454 ро-
бота. Сегодня программные робо-
ты, а не человек, выполняют около 
двух с половиной тысяч рутинных 
операций. 

– Первые масштабные экспери-
менты показали, что программные 
роботы делают все быстрее людей. 
Их применение позволяет повы-
сить производительность труда 
железнодорожников, ускорить вре-
мя обслуживания пользователей 
информационных систем и умень-
шить количество ошибок, связан-
ных с человеческим фактором. 
К тому же программные роботы 
могут работать круглосуточно без 
перерывов на отдых, – отметил 
Алексей Огородников, начальник 
производственного отдела Иркут-
ского информационно-вычисли-
тельного центра РЖД.

По его словам, программные 
роботы, например, выполняют 
функции обработки данных из 
различных информационных си-
стем, они формируют справочно-
аналитическую информацию, что 
ранее потребовало бы значитель-
ных затрат трудовых ресурсов. 

– Программная роботизация 
способствует повышению произ-
водительности труда в компании, 
а значит, и повышает нашу конку-
рентоспособность на рынке пере-
возчиков грузов и пассажиров, – 
сказал Алексей Огородников. 

   В ДИАЛОГЕ С ЧАТ-БОТОМ

Кроме того, на ВСЖД, как и в 
других филиалах РЖД, с 2022 года 
внедряется автоматизированная 
система «Виртуальный консуль-
тант», позволяющая пользовате-
лям, в том числе на станциях Бай-
кало-Амурской магистрали, самим 
получать консультации по важным 
вопросам работы в информацион-
ных системах. 

– Чат-боты отвечают быстро 
и точно, они ведут максимально 

естественный диалог. Консульти-
руют по разным темам – от функ-
ционирования сервисного портала 
работников ОАО «РЖД» и обще-
корпоративных систем до управле-
ния инфраструктурой, локомотив-
ным хозяйством и перевозочным 
процессом, – сообщил Алексей Ого-
родников.

Использование «Виртуального 
консультанта» становится все бо-
лее популярным. Если в первом 
квартале этого года в АС «ВиКо» 
поступило свыше 19 тыс. обраще-
ний, или 33% запросов, поступив-
ших в Единую службу поддержки 
пользователей ВСЖД. То уже во 
втором квартале, по информации 
Иркутского информационно-вы-
числительного центра РЖД, этот 
показатель вырос до 41%, что в 
цифровом эквиваленте превышает 
24 тыс. обращений. До конца года 
этот показатель может увеличить-
ся – через систему «Виртуальный 
консультант» будет проходить до 
60% запросов. 

– Работа по развитию «ВиКо» 
продолжается. Одно из перспектив-
ных направлений связано с вне-
дрением системы распознавания 
голоса. В Единой службе поддержки 
пользователей голосовые помощ-
ники позволяют оперативно ре-
шить вопрос без участия оператора, 
– сообщил Алексей Огородников.

   С МАКСИМАЛЬНОЙ ТОЧНОСТЬЮ

В сегодняшних условиях, когда 
вся транспортная логистика на-
правлена на восток страны, вне-
дрение новейших информацион-
ных технологий на Восточно-Си-

бирской железной дороге, в том 
числе на Байкало-Амурской ма-
гистрали, а также импортозаме-
щение в сфере программного обе-
спечения и в путевом хозяйстве 
имеют важное значение.

Так, до 2025 года запланирова-
но оснащение станций БАМа ав-
томатизированными системами 
коммерческого осмотра поездов и 
вагонов с лазерными сканерами 
(АСКО ПВ 3Д). Уже в этом году бу-
дут установлены по две системы на 
станциях Коршуниха-Ангарская, 
Лена и Северобайкальск, одна си-
стема – на станции Таксимо.

Сотрудники ВСЖД отметили, 
что внедрение данной цифровой 
технологии позволит проводить 
коммерческий осмотр поездов и 
вагонов, обрабатывая порядка сот-
ни параметров без остановки поез-
да. Это возможно благодаря сенсо-
рам, датчикам, лазерным сканерам 
и видеокамерам, установленным 
на специальных рамках на въездах 
и выездах со станций. На основе 
полученных данных АСКО ПВ 3Д в 
режиме реального времени создает 
виртуальную модель каждого ва-
гона, сигнализируя о нарушениях, 
смещениях и негабаритах грузов. 
Использование данной системы 
значительно сократит время об-
работки поездов.

Большую работу по внедре-
нию цифровых технологий и ин-

новационных практик на ВСЖД 
проводит Восточно-Сибирский 
центр инновационного развития. 
В 2023 году сотрудниками цен-
тра совместно с Иркутским цен-
тром диагностики и мониторинга 
устройств инфраструктуры на по-
лигоне магистрали велась работа 
по внедрению датчиков контроля 
осадочных деформаций и смеще-
ния земляного полотна.

Экспериментальным участком 
для апробации оборудования, ко-
торое, по задумке ученых Иркут-
ского политеха, сможет полностью 
заменить человека с инструмен-
том, стал перегон Холодная – Ки-
чера на БАМе. Здесь в середине 
лета 2023 года специалисты Се-
веробайкальской инженерно-гео-
логической базы (ИГБ) установили 
на полуметровую глубину два экс-
периментальных образца датчиков 
контроля за земляным полотном. 
Апробация оборудования еще не 
завершена, но железнодорожники 
уже дают высокую оценку разра-
ботке. По мнению специалистов, 
предлагаемая учеными технология 
позволит обеспечить мониторинг 
состояния мест осадочных дефор-
маций и смещения земляного по-
лотна с любой необходимой пери-
одичностью и высокой точностью 
измерения.

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото пресс-службы РЖД

ПР    ФЕССИЯ

ВСЖД: 
цифровизация
в деййствии

ПРОФЕССИИ БУДУЩЕГО
Реализация Стратегии цифровой 
трансформации на РЖД изменит кад- 
ровую политику. Уже ведется работа 
по созданию беспилотного подвиж-
ного состава. Это потребует новой 
профессии – машиниста-оператора. 
Появятся новые, сейчас еще доста-
точно редкие профессии, в их числе 
разработчик в области интернета ве-
щей, специалист по метавселенным, 
квантовый инженер, оператор БПЛА. 
Также, безусловно, будет расти роль 
тех, кто непосредственно занимается 
цифровой трансформацией: бизнес-
аналитиков, data-инженеров, аудито-
ров информационных систем, аудито-
ров информационной безопасности 
и т.д. Именно эти профессии должны 
стать ориентиром для нового поколе-
ния железнодорожников. 

 � ТЕХНОЛОГИИ  Российские железные дороги продолжают Российские железные дороги продолжают 
реализацию стратегии цифровой трансформации, направленную реализацию стратегии цифровой трансформации, направленную 
на повышение скорости обработки данных, ускорение времени на повышение скорости обработки данных, ускорение времени 
обслуживания клиентов, сокращение количества рутинных обслуживания клиентов, сокращение количества рутинных 
операций и многое другое. О том, как информационные технологии операций и многое другое. О том, как информационные технологии 
и программная роботизация изменили многие процессы на и программная роботизация изменили многие процессы на 
Восточно-Сибирской железной дороге, и какие специальности будут Восточно-Сибирской железной дороге, и какие специальности будут 
востребованы в будущем, читайте в материале «Областной». востребованы в будущем, читайте в материале «Областной». 
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РЖД ведет работу по созданию 
беспилотного подвижного состава. 

Это потребует новой профессии – 
машиниста-оператора

Железнодорожники повышают 
производительность труда,  

а также качество перевозки грузов  
и пассажиров с помощью  

программных роботов
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 � ДИНАСТИИ  Важным 
активом любой 
компании являются 
не только современное 
оборудование и 
передовые технологии, 
но и кадры. И когда 
образуются трудовые 
династии – это особый 
повод для гордости.

Герои нашего рассказа – муж-
ская половина семьи Гавриловых, 
которые трудятся в нефтетран-
спортной отрасли уже в третьем 
поколении. Их общий трудовой 
стаж в ООО «Транснефть – Вос-
ток» составляет более полувека.

   ФОРМУЛА КАРЬЕРНОГО РОСТА 

По трудовой биографии инже-
нера-механика нефтеперекачива-
ющей станции Федора Гаврило-
ва можно проследить географию, 
историю становления и развития 
предприятия.

– Мы жили тогда в Мегете, – 
вспоминает Федор Викторович, – 
пошел устраиваться на Ангарский 
участок налива нефти. Меня при-
няли слесарем-ремонтником, при-
своив третий разряд. Первая за-
пись в трудовой книжке появилась  
6 августа 1990 года. Ремонт и обслу-
живание механо-технологического 
оборудования – насосов, задвижек 
– освоил достаточно быстро. 

Кстати, на этом же производ-
ственном объекте более 16 лет от-
работал и его отец Виктор Федоро-
вич, занимая должность оператора 
участка налива нефти.

Отслужив в Воздушно-десант-
ных войсках, Федор вернулся на 
предприятие, ставшее уже родным. 
Карьерный рост требовал соответ-
ствующего образования, поэтому 
заочно поступил на химико-тех-
нологический факультет иркутско-
го политеха. Высшее образование 
плюс практические навыки помог-
ли выиграть несколько конкурсов 
профмастерства. Способного пар-
ня заметили и перевели на долж-
ность начальника пункта аппара-
та управления приемо-сдаточного 
пункта на перспективный участок 
в Сковородино Амурской области. 
Гаврилову предстояло набрать в 
штат сотрудников, обучить работе. 

Тогда началось строительство 
первой очереди трубопроводной 
системы Восточная Сибирь – Ти-
хий океан. Ударными темпами в 
Якутии, Иркутской и Амурской об-
ластях прокладывали нефтепро-
вод, строили линии электропере-
дач, дороги, станции. 

Через два года Гаврилова назна-
чили сначала заместителем, а затем 
начальником нефтеперекачиваю-
щей станции № 21 в Сковородино, 
где масштаб и уровень ответствен-
ности оказались несравнимо вы-

ше, потому что только в подчине-
нии находилось 280 человек! Объект 
стратегический – здесь поток нефти 
распределяется в двух направлени-
ях. Один – в сторону Китая, другой 
– в сторону Приморья. 

   ГЛАВНОЕ – ЖЕЛАНИЕ РАБОТАТЬ

Работы было много, но Федор не 
привык пасовать, руководствуясь в 
жизни главным девизом десант-
ников: «Никто – кроме нас!».

Учитывая стаж работы и по-
ложительный опыт, Гаврилова пе-
ревели на строящуюся НПС-20 в 
Тынду. Были и другие объекты. В 
рекордные сроки коллективу пред-
приятия нужно было ввести в экс-
плуатацию новый нефтепровод, и 

ставка делалась на профессиона-
лов. Сейчас рабочее место Федора 
Викторовича – на севере Краснояр-
ского края. Он трудится вахтовым 
методом на НПС-2 «Юрубчен» ма-
гистрального нефтепровода Куюм-
ба – Тайшет.  

– Основная проблема на многих 
объектах – кадры. Набрать и об-
учить специалистов, создав полно-
ценный коллектив, – задача до-
статочно сложная, – говорит Федор 
Гаврилов. – И главное здесь – жела-
ние работать, обучить можно все-
му. Требования, которые предъяв-
ляет наша компания, безусловно, 
высокие. Но они мобилизуют тебя, 
заряжают на работу, ты постоянно 
учишься чему-то новому. 

В августе 2025 года Федор Вик-
торович отметит юбилей – 35 лет 
трудовой деятельности. Нарабо-
танный опыт и знания, получен-
ные за три десятилетия в нефте-
транспортной отрасли, позволяют 
говорить о нем как о профессиона-
ле высочайшего класса.

По стопам своего отца и деда 
пошел Максим Гаврилов, сейчас он 
работает электромехаником на Ан-
гарском участке налива нефти ООО 
«Транснефть – Восток».

– Я наладчик контрольно-изме-
рительных приборов и автоматики, 
– рассказывает Максим. – Чест-
но говоря, не знал, какую выбрать 
профессию, был момент, когда меч-
тал о журналистике. С выбором по-
мог отец, настоятельно рекомендо-
вал работу киповца, аргументируя, 
в первую очередь, перспективой. 
Пример главы семьи и деда так-
же сыграли свою роль в выборе 
профессии. После 9 класса посту-
пил в Ангарский индустриальный 
техникум. Ангарский участок при-
нимает нефть более полувека, это 
одно из самых современных и вы-
сокотехнологичных предприятий 
нефтетранспортной отрасли в ре-
гионе. Есть стабильность, динами-
ка и перспективы. Здесь работали 
дед и отец, теперь этот трудовой 
путь предстоит пройти мне.

 � Борис СЛЕПНЕВ  
Фото автора

Магистраль судьбы
Более полувека – общий трудовой стаж семьи 
Гавриловых в нефтетранспортной отрасли

По стопам своего отца и деда пошел 
Максим Гаврилов, электромеханик  

на Ангарском участке налива нефти 
ООО «Транснефть – Восток»

Федор Гаврилов
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  Стр. 1

ЖИЗНЬ В ЮРТЕ В СТЕПИ 

Иркутскую область на «Алтар-
гане» представляли 160 делегатов, 
в том числе 132 участника творче-
ских коллективов из шести рай-
онов Усть-Ордынского Бурятского 
округа и Ольхонского района. 

– Со стороны Монголии бы-
ла проведена большая подготови-
тельная работа, в церемонии от-
крытия приняли участие порядка 
12 тысяч человек. В то время как 
всего в Булгане проживает около 
13 тысяч, –  рассказал заместитель 
губернатора Иркутской области 
– руководитель администрации 
 Усть-Ордынского Бурятского окру-
га  Анатолий Прокопьев. – Наша 
делегация выступила достаточно 
результативно и в культурной, и в 
спортивной программе.

Команды фестиваля в Монго-
лии поселили в хостелы, гостини-
цы, детские сады, школы, юрточ-
ные и палаточные кемпинги. 

– Наша делегация размещалась 
в том числе в юрточном кемпин-
ге. Жить в степи в юрте несколько 
дней – это удивительная история. 
Я зарядился положительными 
эмоциями, – поделился впечатле-
ниями директор Центра культуры 
коренных народов Прибайкалья 
Александр Стариков. 

Улицы Булгана были украшены 
флагами «Алтарганы» и отмече-
ны навигацией по мероприятиям 
фестиваля. Представителей ир-
кутской делегации поразило раду-
шие монгольской стороны: когда 
участники шли на парад, местные 
жители приветствовали их, ав-
томобилисты останавливались и 
фотографировались с ними.

СЕРЬЕЗНАЯ КОНКУРЕНЦИЯ

– Эмоции переполняют и после 
приезда с фестиваля, – признался 
заместитель министра культуры 
Иркутской области Руслан Дячук. 
– Дорога была долгой: из-за отсут-
ствия прямого рейса в Булганский 
аймак мы проехали на автобусе 
более 1 400 км. Однако все наме-
ченные планы и задачи были вы-
полнены. Нам удалось ярко пока-
зать нашу местную аутентичную 
бурятскую культуру.

Усть-Ордынский Националь-
ный центр художественных на-
родных промыслов начал подго-
товку к «Алтаргане» с весны 2023 
года. Как рассказала его директор 

Ирина Дампилова, сначала про-
вели областной конкурс «Сере-
бряный наперсток», по итогам 
которого собрали лучших моде-
льеров региона, работающих в на-
циональном стиле. 

– Все очень талантливые лю-
ди. Очевидно, что сейчас конкурс 
модельеров – это не просто кон-
курс костюмов, платьев, а еще и 
шоу, представление коллекции, 
где важна и музыкальная состав-
ляющая. Поэтому конкуренция с 
каждым годом становится все се-
рьезнее, – отметила она. 

В рамках фестиваля состоялось 
14 конкурсов в сфере культуры, в 13 
из них наша делегация завоевала 
призовые места. В конкурсе бурят-
ской народной песни «Ардындуу» 
золотую награду получила Екате-
рина Сабирова (Осинский район). 
В конкурсе журналистских мате-
риалов «Алтан саг» в номинации 
«Лучший печатный материал на 
других языках» – Татьяна Васи-
льева, в конкурсе книги о бурятах 
и бурятской культуре на других 
языках – автор-составитель Аф-
талина Арзаева с коллективом за 
издание «Связь времен. Из фон-
дов Национального музея Усть-
Ордынского Бурятского округа».

ПЕРВАЯ КРАСАВИЦА 

Зоя Хартанова из Осинско-
го района стала лауреатом кон-
курса красавиц «Дангина». Де-
вушка призналась, что впервые 
принимает участие в подобном 
мероприятии на международном 
уровне. По его условиям каждой 
участнице нужно было рассказать 
о себе, исполнить танец, песню, 

представить свой вечерний наряд 
и ответить на вопрос на бурят-
ском языке. За титул победитель-
ницы боролись 16 девушек. Все 
были очень хорошо подготовлены, 
прекрасно пели и танцевали, мно-
гие свободно говорили на своем 
родном языке: монгольском, бу-
рятском. Сейчас Зоя готовится к 
поступлению в ИГУ и планирует 

Наши на «Алтаргане»
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участвовать в «Алтаргане» уже по 
другим направлениям.

– Мы представляли обряд в 
конкурсе «Один день бурята», – 
рассказала Надежда Петрова, ру-
ководитель народного фольклор-
ного бурятского ансамбля «Амар 
Сайн» Межпоселенческого куль-
турного Центра досуга из поселка 
Кутулик Аларского района. – Его 
суть в том, что сторона жениха 
застилает постель для молодоже-
нов. Чтобы подготовить такой об-
ряд, мы опрашивали наших бабу-
шек, узнали секреты наполнителя 
постельного белья шерстью косули 
или лося. Еще одной изюминкой 
стало то, что раньше постель за-
шивалась нитками из говяжьих 
сухожилий. Эту технологию мы 
также представили. Мы выступи-
ли на «Алтаргане» в первый раз и 
сразу стали лауреатами III степени 
конкурса фольклорных коллекти-
вов.

МЫ ИМИ ГОРДИМСЯ 

Достойно выступили и спорт-
смены из Иркутской области, за-
воевав в общей сложности пять 
медалей. В спортивную программу 
фестиваля входили соревнования 
по бурятским шахматам, стрельбе 
из бурятского национального лука, 
настольной игре в кости, разбива-
нию хребтовой кости, бурятской 
борьбе, конным скачкам. 

По итогам соревнований по бу-
рятской борьбе золотую медаль 
завоевал Юрий Иванов из Осин-
ского района. Спортсмен выступал 
в весовой категории 98 кг.  Юрий 
Иванов – мастер спорта России 
по вольной борьбе, четырехкрат-

ный бронзовый призер первенств 
России среди юниоров до 20 лет и 
среди молодежи до 24 лет. Также 
он стал победителем абсолютного 
первенства среди борцов на об-
ластном культурно-спортивном 
празднике «Сур-Харбан-2024». В 
командном зачете борцы Приан-
гарья заняли третье место.

– Впервые за всю историю 
«Алтарганы» победителем стал 
именно наш боец в такой серьез-
ной весовой категории. Практиче-
ски во всех видах спортивных со-
ревнований, кроме конных скачек, 
мы приняли участие, – подчер-
кнул Анатолий Прокопьев. – Ранее 
у нас не было весомых результатов 
в спортивной части, а сейчас они 
есть, мы ими гордимся. 

– Соревнования были для ме-
ня новшеством – и то, что они 
проводились по таким правилам, 
и то, что боролись в нацио-
нальных костюмах. Провел 
четыре схватки, все со-
перники были достойные 
и сильные, – отметил 
Юрий Иванов. – Было не-

легко, но я собрался, поборолся, 
получилось выиграть. 

Дарима Цыбенова из Эхирит-
Булагатского района стала пер-
вой в стрельбе из бурятского на-
ционального лука среди женщин. 
Среди мужчин второе место за-
нял Николай Семенов из Алар-
ского района. В стрельбе из лука 
Иркутская область на третьем ко-
мандном месте. Две медали на-
ши земляки завоевали в соревно-
ваниях по бурятским шахматам. 
Второе место среди мужчин занял 
Владислав Онуфриенко из Иркут-
ска. Среди мальчиков третье место 
у Артема Нохоева из Эхирит-Бу-
лагатского района. В командном 
зачете по бурятским шахматам 
Приангарье на третьем месте.

ВРЕМЯ ПОДВОДИТЬ ИТОГИ 

«Алтаргана-2024» заверши-
лась, но уже сейчас представи-
тели делегации региона ана-
лизируют ее итоги и начина-
ют готовиться к следующему 
фестивалю. Он пройдет в 

2026 году в Республике Бурятия, 
на церемонии закрытия фестива-
ля его флаг был передан в столицу 
республики. Через два года будет 
решаться, какой регион станет хо-
зяином игр. 

– Иркутская область готова 
всегда, – подчеркнул Анатолий 
Прокопьев. – Самая главная цель 
фестиваля – общение, взаимо-
действие, обмен опытом. В на-
шей большой многонациональной 
стране в межнациональных от-
ношениях созданию условий для 
развития национальной культу-
ры, видов спорта, языка уделяют 
большое внимание президент Рос-
сии, наш губернатор, правитель-
ство области и Законодательное 
Собрание. В современных геопо-
литических условиях выезд за ру-
беж нашей молодежи имеет боль-
шое значение. Этим закладыва-
ются международные отношения 
и связи на будущее.

 Елена ЛИСОВСКАЯ 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА и из 
архива  Центра культуры коренных 
народов Прибайкалья

лись в нацио
юмах. Провел 
ки, все со-
 достойные 
– отметил
– Было не-

«Алтаргана
лась, но уже с
тели делегац
лизируют ее
ют готовит
фестивалю

Участники нашей делегации поделились 
впечатлениями от фестиваля
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	� СЕЛЬСКОЕ	
ХОЗЯЙСТВО  
«Без аграрной 
сферы никуда. 
Она всю страну 
кормит», – говорит 
охотовед Мария 
Браилко. Она – 
работник сельского 
хозяйства в третьем 
поколении, и для 
нее никогда не стоял 
вопрос о выборе 
профессии. О том, 
зачем молодые 
специалисты едут 
работать в сельскую 
местность, узнавал 
корреспондент 
«Областной». 

			СЕМЕЙНОЕ	ДЕЛО

Мария встречает нас у 
административного здания 
зверохозяйства «Больше-
реченское». Напротив, че-
рез небольшой дворик, вы-
ложенный серой плиткой, 
стоит скульптурная компо-
зиция, изображающая двух 
норок. В советское время 
именно этот вид пушно-
го зверя стали разводить в 
поселке Большая Речка Ир-
кутского района. С начала 
2000-х годов к ней присо-
единились песец, в 2011-м 
– соболь.

Наша собеседница – 
выпускница Иркутско-
го аграрного университе-
та им. А.А. Ежевского по 
специальности охотовед. С 
самого детства она помо-
гала родителям на ферме 
и всегда знала, кем и где 
будет работать. 

– После школы меня не-
надолго отпустили в уни-
верситет и ждали обратно 
домой, – шутит девушка. 
– Учиться на охотоведе-
нии мне очень нравилось, 

особенно изучать биологию 
зверей, проходить практику. 

Мария Браилко – со-
трудник звероводческого 
хозяйства в третьем поко-
лении. Еще в конце 1960-х, 
когда зверосовхоз «Боль-
шереченский» только на-
чинал свою работу, ее ба-
бушку направили на пред-
приятие охотоведом-зоо-
техником.

– Так как это больше 
семейное дело, приходится 
отвечать за многое: я как 
охотовед-товаровед зани-
маюсь сортировкой, раз-
меркой, маркировкой, реа-
лизацией пушнины, а еще 
немного работаю в отделе 
кадров, в рекламе, иногда 
наставником для студен-
тов.

Площадь зверофермы 
– 36 гектаров. На террито-
рии расположены весовая, 
зернохранилище, охлажда-
емый склад, пункт первич-
ной обработки шкурок, ва-
рочный цех по приготовле-
нию кормов для поголовья. 
Основной рацион пушного 
зверя – мясо-рыбные корма. 

– У нас зверопоголовье 
порядка 80 тысяч. Еже-
дневно они съедают от  
3 до 7 тонн корма. Нор-
мы потребления зависят от 
времени года: летом жарко, 
едят немного хуже, нуж-
но следить за наполнением 
поилок, – объясняет охо-
товед. 

			ШКУРКА	ПО	ГОСТУ

Большая часть площа-
ди предприятия отдана 
под ферму по разведению 
пушного зверя. Длинные 
ряды домиков под дву-

скатной крышей – шеды, в 
них содержится до тысячи 
особей. У каждого зверька 
– свой вольер с кормуш-
кой и поилкой. В летнее 
время кормежка частично 
осуществляется при по-
мощи автоматики. Между 
шедами – заросли поле-
вых трав, и это сделано не 
просто так. Пушные звери 
в зверохозяйстве не при-
учены к жизни в дикой 
природе и легко могут по-
лучить тепловой удар. Бла-
годаря растениям в жаркие 
и солнечные дни норки, 

песцы и соболи остаются 
в тени.

Норковый мех не зря 
зовут «мягким золотом». 
Как и в настоящей золото-
добыче, нужно приложить 
немало усилий для дости-
жения качественного ре-
зультата, отмечает Мария 
Браилко.

– Шкурка должна соот-
ветствовать ГОСТовским 
стандартам, утвержден-
ным еще в СССР: отсутствие 
дефектов, хорошая наби-
тость, – перечисляет Мария 
Браилко. – Например, со-
боль имеет много нюансов 
в разведении: его трудно 
добыть в дикой природе, а 
развести еще сложнее. По-
ловозрелости соболь дости-
гает к трем годам, затем он 
очень требователен к кор-
мам, ему необходим очень 
витаминизированный ра-
цион, иначе начинает пор-
титься мех, происходит 
стрижка – дефект сечки 
волос от самого корня.

В одном из шедов в ва-
льерах мы видим по два 
щенка норки. Оказывается, 
несмотря на то что норка – 
одиночный хищник, расти 
малыши предпочитают па-
рами. Лишь когда они ста-
нут постарше, их расселят.

На наш вопрос: «За-
менят ли искусственные 
материалы натуральный 
мех?» Мария уверенно от-
вечает: «Нет, не заменят».

– Есть изменения в этой 
сфере, но я думаю, что все 
циклично. Если где-то есть 
упадок, значит, скоро нач-
нется рост. Плюс государ-
ство хорошо поддержива-
ет агрокомплекс. Обидно, 
что аграрные направления 
теряют престиж в глазах 
молодых людей, но я счи-
таю, что без этой сферы 
никуда. На самом деле, есть 
почва для развития, мно-
го командировок, практик. 
В первый год работы мне 
удалось побывать на XXI 
Пушно-меховой конфе-
ренции в городе Тверь, по-
смотрела на два передовых 
хозяйства. Я очень сильно 
вдохновилась и поняла, что 
эта сфера жива, все работа-
ет и востребовано.

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото автора 

МОЛ				ДЫЕ	КАДРЫ	ДЛЯ	СЕЛА

Охотовед в третьем поколении

Молодые специалисты Приангарья, занятые в 
агропромышленном комплексе, могут рассчи-
тывать на получение единовременных выплат. 
В этом году на поддержку молодых кадров в об-
ластном бюджете предусмотрено 5,8 млн рублей. 
– Этим летом дипломы об образовании получили 
940 выпускников Иркутского аграрного универ-
ситета. Надеюсь, что они свяжут свою жизнь с 
сельскохозяйственным производством, – отме-
тил Илья Сумароков, министр сельского хозяй-
ства Иркутской области.

Для выпускников высших и средних образова-
тельных учреждений сельскохозяйственного 
профиля предусмотрена возможность трудоу-
стройства на ведущие предприятия АПК Приан-
гарья с выплатой подъемных. Денежные сред-
ства выплачиваются в два этапа – от 300 до 400 
тыс. рублей после трудоустройства и еще 200 
тыс. рублей после трех лет непрерывной работы. 
С 2011 года единовременную выплату уже полу-
чили 380 молодых специалистов на общую сум-
му 85,1 млн рублей.

ПОДЪЕМНЫЕ	ДЛЯ	МОЛОДЫХ	АГРАРИЕВ		
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Сборники союза сельских женщин в 
территориях идут нарасхват. Становятся 
ценными экземплярами общественных и 
особенно семейных библиотек. Тем более там 
немало краеведческого, порой до этого нигде 
не опубликованного, материала.  

СБОРНИК СТАЛ 17-М ИЗДАНИЕМ СОЮЗА

«Когда старшее поколение передает детям 
и внукам с помощью семейных фотографий 
сведения о родственниках, их судьбах и вкладе 
в развитие и защиту Родины, дети узнают о 
трудовых, военных подвигах предыдущих по-
колений, лучше понимают историю страны и 
уважают старших», – эти слова в своем при-
ветствии к читателям сборника написал губер-
натор Игорь Кобзев. 

Презентация нового издания союза сельских 
женщин прошла 1 августа в Иркутске. Это уже 
17-й сборник общественной организации, вы-
шедший по итогам проекта. Сначала его меро-
приятия проходили в поселениях первого уров-
ня. Там обычные жители рассказывали о своих 
семьях, демонстрировали старинные фото, на-
грады и другие реликвии, делились зачастую 
необыкновенными семейными историями. 

Вот одна из них, под названием «Иностран-
ка». Ее поведала Анастасия Семенюк из Ниж-
неудинска. После Первой мировой войны ее 
прадед    Дорофей привез из германского пле-
на…жену. Там он батрачил в семье 

з а ж и т о ч н о г о 

немца, дочь которого Лиза и полюбила русского 
солдата. Они поженились, родили троих детей 
и таким составом уже в 1920-х годах приеха-
ли на малую родину супруга. Здесь женщину 
звали Елизаветой Яковлевной, а чаще всего 
Германкой. Односельчане дивились ее шляпке 
и рассказам о немыслимых для них тогда сти-
ральных машинах и электродуховках. У Лизы 
была сложная жизнь. Но внуки и правнуки 
хранят об иностранной бабушке теплые воспо-
минания, фото и сундук, с которым Германка 
добралась в Сибирь. 

В ПРОЕКТЕ УЧАСТВОВАЛО БОЛЕЕ 
3 ТЫС. ЧЕЛОВЕК

Подобные рассказы, которые, по мнению од-
ной из участниц, «порой могут лечь в осно-
ву романа или сериала», – неизменная часть 
каждого проекта союза сельских женщин. По 
крупицам семейные легенды, предания, воспо-
минания каждый год собирают для сборников 
сотни людей. 

– Сборник очень насыщенный, интересный 
– новые люди, новые истории. Самое главное, 
что в числе авторов много детей, школьников. 
Думаю, все это важно в рамках патриотическо-
го воспитания, к которому сегодня призывает 
президент России. От лица всех депутатов За-
конодательного Собрания благодарю женское 
движение за благородную и очень важную 
работу по сохранению семейных ценностей. 
Считаю, что такой сборник должен быть сегод-
ня в каждой школе. Это станет примером для 
других ребят вспомнить традиции своих семей, 
– отметил первый заместитель председателя 
Законодательного Собрания Иркутской области 
Кузьма Алдаров. 

А присутствующий на встрече председатель 
совета местного самоуправления Иркутской об-
ласти Борис Алексеев пожелал, чтобы проект 
союза сельских женщин вышел на фе-
деральный уровень. 

 «ПОЛЮС» – НОВЫЙ ПАРТНЕР 
ОБЩЕСТВЕННИЦ

– В этом году в проекте участвовало огром-
ное количество не только сельских, но и го-
родских семей. Это плод труда многих – пре-
жде всего руководительниц наших районных 
отделений. Мы ощутили поддержку властей 
региона, органов местного самоуправления. 
Очерки готовили дети, работающие люди, пен-
сионеры. Мы без грантового финансирования 
сумели выпустить не черно-белый, а иллю-
стрированный цветной сборник. И все благо-
даря нашим меценатам. На протяжении всех 
лет работы организации ее неизменно под-
держивает председатель Агропромышленного 
союза Иркутской области Дмитрий Баймашев. 
Помощь оказало и предприятие «Россельхоз-
техника». А в этом году нашим партнером 
стала золотодобывающая компания «Полюс». 
Мы очень рады нашему сотрудничеству и от 
всей души благодарим директора по связям с 
общественностью «Полюса» Викторию Васи-
льеву. Все вместе мы сделали нужное и важное 
для региона дело, – подчеркнула председатель 
ИООО «Российский союз сельских женщин» 
Нина Суворова. 

На встрече активистки организации полу-
чили благодарности. Среди них – руководитель 
Ангарского отделения организации Светлана 
Лунева. Она рассказала о том, как дети с удо-
вольствием сами участвуют в изыскательских 
работах, расспрашивают взрослых, на примере 
своей семьи изучают историю страны:

– Когда к нам, например, приехали ветера-
ны на День Победы, то после окончания ми-
тинга у памятника один из них спросил: «А 
вы, ребята, что хотите рассказать?». И дети все 
наперебой стали  рассказывать о своих бабуш-
ках и дедушках. 

В этом сборнике, конечно, особенно много 
старинных фотографий. С них на читате-
ля смотрят аграрии и военные, водители и 
вальщики леса, строители и врачи – в общем, 
представители самых разных профессий. 

В каждом очерке обязательно говорится о 
любви к труду. Например, общий стаж пе-
дагогической династии Багаевых из Эхирит-
Булагатского района в четырех поколениях 
насчитывает 900 лет. По стажу и многочис-
ленности учителей в роду эта семья – одна из 
первых в области. Хотя основатель династии 
Балхан Бахрушкинович был не педагогом, а 
школьным столяром. А в молодости для того, 
чтобы обеспечить семью, трудился на золо-
тых приисках. Да и сейчас многие работники 
золотодобывающей отрасли приходят в нее из 
сельской местности. 

На встрече представители компании «По-
люс» провели презентацию. Особенно обще-
ственников из разных территорий Приангарья 
заинтересовали планы освоения месторож-
дения Сухой Лог и образовательные проекты 
«Полюса». 

 Юлия МАМОНТОВА
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Сохраняя семейный альбом
Союз сельских женщин презентовал 
новый сборник народных очерков

СПРАВКА
В мероприятиях проекта «Люди, события, 

традиции в семейных фотографиях» участво-
вали около 3 тыс. жителей 84 населенных пун-
ктов Иркутской области. Письменные исследо-
вательские работы для конкурса очерков подали 

более 200 человек. Областной оргкомитет выбрал 
для публикации 36 лучших работ. 

БЩЕСТВО
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  ПРОЕКТПРОЕКТ  «Люди, события,   «Люди, события, 
традиции в семейных фотографиях» традиции в семейных фотографиях» 
– так называется очередной – так называется очередной 
социально значимый проект социально значимый проект 
Иркутской областной общественной Иркутской областной общественной 
организации «Российский союз организации «Российский союз 
сельских женщин». В рамках проекта сельских женщин». В рамках проекта 
также проходил конкурс очерков, также проходил конкурс очерков, 
авторами которых выступили авторами которых выступили 
жители 19 районов Приангарья. жители 19 районов Приангарья. 
Работы победителей опубликованы Работы победителей опубликованы 
в цветном иллюстрированном в цветном иллюстрированном 
издании. Выпустить его в свет помогла издании. Выпустить его в свет помогла 
золотодобывающая компания «Полюс».золотодобывающая компания «Полюс».

Кузьма Алдаров и Роза Дамбуева (Осинский район)

Нина Суворова
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  ПРИЗНАНИЕ  Одна 
из победительниц 
конкурса «Гордость 
земли Иркутской» 
в номинации «За 
профессиональные 
заслуги» Людмила 
Колесникова уже 40 лет 
преподает в Иркутском 
региональном колледже 
педагогического 
образования.
Заслуженный учитель 
России, кандидат 
педагогических наук 
считает своими 
главными учителями 
студентов и умение 
извлекать уроки, которые 
дает сама жизнь. 

ПЕРВЫЙ ГОД БЫЛ САМЫМ 
ТРУДНЫМ 

  Людмила Илларионовна, как вы 
пришли на работу в Иркутский 
региональный педколледж? 

– После окончания историче-
ского факультета ИГУ в 1979 году я 
пошла работать в школу: сначала 
в четвертую в микрорайоне Юби-
лейный, потом в пятую на Синю-
шиной горе, где была заместите-
лем директора по воспитательной 
работе. Отработав пять лет, в силу 
жизненных обстоятельств хотела 
вернуться в свою родную школу 
№ 4. 

В те годы замдиректора по вос-
питательной работе был идеоло-
гической единицей, то есть его 
увольнение, передвижение было 
в ведении Свердловского райкома 
партии, куда я и поехала за пере-
водом. Там я встретила своего од-
нокурсника Александра Горячкина, 
который курировал педагогические 
училища. Он рассказал мне, что в 
Иркутском педучилище освободи-

лось место историка, и предложил 
пойти туда работать. Сначала это 
предложение не вызвало у меня 
большого энтузиазма: в школе № 
4 меня ждал коллектив и ребята. 
Тогда Саша схитрил, предложил 
подвезти до дома и повез через 
педучилище: «Давай зайдем, по-
смотрим». Вот и получилось, что 
я зашла туда в 1984 году и до сих 
пор не вышла.

В педучилище, по сравнению с 
школой-новостройкой, меня по-
разил уют и камерность: обжитое 
теплое место, где на окнах стояли 
цветы, за стеклом – красные зна-
мена и кубки – свидетели различ-

ных достижений училища. Основ-
ным аргументом принятого реше-
ния, конечно, были не эти внешние 
условия, а профессиональный вы-
зов самой себе. Учить студентов, да 
к тому же будущих учителей!

Первый год был очень тяжелым 
из-за разницы в требованиях и по-
рядках. К тому же мне дали класс-
ное руководство на втором курсе 
физкультурного отделения. Ребята 
были, как говорится, тертыми ка-
лачами, сначала не воспринимали 
меня всерьез, проверяли. Одним из 
поворотных моментов наших от-
ношений стала поездка в колхоз на 
уборку овощей. Мы возвращались с 

колхозных работ, когда рядом оста-
новился автобус с учениками шко-
лы № 4. На глазах моих студентов 
произошла теплая встреча с ис-
кренними объятиями, поцелуями 
и слезами. Думаю, что эта искрен-
ность стала для них поводом взгля-
нуть на меня другими глазами.

Полагаю, свою роль сыграло и 
то, что я никогда своих студентов 
не предавала, не жаловалась ад-
министрации, сколько бы они ме-
ня ни проверяли. В нашей группе 
были дети-сироты. В силу своих 
возможностей поддерживала, под-
кармливала. 

Окончательный выбор в поль-
зу училища определил переход на 
кафедру педагогики и психологии 
и обучение на курсах профессио-
нальной переподготовки в Москве. 
Я очень благодарна свекрови, кото-
рая взяла на себя заботу о детях на 
это время. 

МОИ РОДИТЕЛИ – ДЕТИ ВОЙНЫ  

  Расскажите о своей семье.  

– Семья у меня самая обычная, 
родители – дети войны: папа ро-
дился в 1930 году, мама – в 1933-м. 
Отец родом из села Тарбагатай, ма-
ма из Верхнего Саянтуя Республи-
ки Бурятия. У родителей за плеча-
ми была только начальная школа. 
Война. Отцы ушли на фронт. Мама 
рано осталась сиротой. Наши ро-
дители приложили большие уси-
лия, чтобы мы сестрой получили 
хорошее образование.

Папа был строителем, много че-
го построил в Бурятии. К сожале-
нию, он рано ушел из жизни из-за 
онкологии. Мама прожила долго и 
смогла порадоваться успехам своих 
детей, внуков и правнуков.

Я окончила школу № 22 в Улан-
Удэ. Как и все советские дети, бы-
ла октябренком, потом пионером, 
председателем совета пионерской 
дружины, секретарем комсомоль-
ской организации школы. Пионер-
ский лагерь, туристические слеты, 
тимуровский отряд, военно-спор-
тивная игра «Зарница» – всем 
этим я воспитывалась. Поэтому, 

Педагогическая семья 
Людмилы Колесниковой

 С коллегами-преподавателями С выпускницами педколледжа
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когда мои дети говорят: «Мама, ты 
мыслишь не совсем современно», я 
отвечаю: «Я мыслю так, как мыс-
лили дети моего поколения, воспи-
танные пионерией, комсомолом». 

  Как вы оказались в Иркутске? 

– В 1974 году я приехала сюда по-
ступать в Иркутский государствен-
ный университет, чтобы получить 
классическое образование. В силу 
того, что я чистый гуманитарий, 
выбор был между историческим и 
филологическим отделением. По-
ступила сразу, выдержав большой 
конкурс. Спасибо учителям за хо-
рошую подготовку! В те годы мы 
не знали такого понятия, как ре-
петитор. 

  Как принял вас Иркутск? Как вы 
относитесь к городу сейчас? 

– Своим родным городом я счи-
таю Иркутск потому, что прожила 
здесь основную часть жизни, здесь 
родились мои дети, здесь я состо-
ялась в профессиональном плане, 
здесь мои друзья. А Улан-Удэ – го-
род детства. Первый год в Иркутске 
мне было тяжело потому, что я 
была домашним, семейным ребен-
ком. Большие серые здания, много 
народа – все было чужим, нерод-
ным. Когда я приехала, у нас здесь 
не то что близких людей, даже зна-
комых не было.

На курс был набор всего 50 че-
ловек, из них 13 рабфаковцев, зна-
чительная часть которых прошли 
армию. Они были свободны, раско-
ванны, имели свою точку зрения и 
всегда были готовы ее отстаивать. 
Их уверенность подавляла меня, 
вчерашнюю школьницу.

Первые полгода на семинарских 
занятиях я даже не открывала рот 
– стеснялась, хотя готовилась и 
прекрасно знала материал. Но на 
втором курсе, когда я уже при-
выкла к городу, переехала в обще-
житие, появились друзья, и пове-
рила в свои силы, получив высо-
кие оценки от преподавателей по 
итогам зимней сессии. Иркутск все 
больше приобретал для меня род-
ные черты.  

БЛАГОДАРНА ТЕМ, 
КТО БЫЛ И ЕСТЬ РЯДОМ 

  Когда вы узнали, что вашу кан-
дидатуру выдвинули на конкурс 
«Гордость земли Иркутской»? 

– Об этом мне сообщила дирек-
тор нашего колледжа Ирина Алек-
сандровна Синцова. Признаюсь, что 
после этого известия я провела не-
сколько бессонных ночей. Главный 
вопрос, который я себе задавала: 
«Какое на это участие у меня есть 
право?». Потому что в нашем кол-
лективе очень много достойных 
людей. 

К тому времени, когда началось 
голосование, я нашла для себя фор-
мулу отношения к конкурсу. Свое 
выдвижение на конкурс я стала 
воспринимать как дань признания 
и уважения тому поколению пре-
подавателей колледжа, к которому 
я принадлежу. Именно они сохра-
нили свое учебное заведение и пе-
дагогический коллектив в тяжелые 
1990-е–2000-е годы. 

Церемония награждения была 
торжественная и очень трогатель-
ная. Дети – сын Алексей и дочь 
Юлия – за меня переживали. Я го-
ворю своим детям, которые явля-
ются для меня самыми важными 

людьми в жизни: «Не могу вам 
оставить никакого богатства в си-
лу своей учительской профессии, 
но могу оставить вам в наследство 
свое доброе имя». 

Все мои профессиональные 
успехи стали возможны благодаря 
людям, которые меня окружали. 
Например, Юлия Тимофеевна Ка-
урова, в честь которой я назвала 
свою дочь. Именно она поддержала 
меня, когда я зеленой 21-летней 
девчонкой пришла преподавать в 
школу, а мне сразу дали 8–10 клас-
сы. Это преподаватель педагогики 
и психологии нашего колледжа, за-
служенный учитель России, вете-
ран педагогического труда Гали-
на Константиновна Сафонова. Мое 
профессиональное мировоззрение 
формировалось под влиянием кол-
лег из высшей школы – Татьяны 
Владимировны Шадриной, Марины 
Александровны Петровой, Елены 
Леонидовны Федотовой.

Это все мои коллеги по работе. 
Я их очень люблю, уважаю, учусь 
у них. Конечно, всегда были и есть 
моими учителями студенты. И, 
безусловно, это моя семья, которая 
всегда понимала, насколько важна 
для меня профессиональная реа-
лизация и развитие. 

ОПЯТЬ СТОЮ ПЕРЕД ВЫБОРОМ 

  Можно ли сказать, что студенты 
сильно изменились за последние 
годы? 

– Конечно, они меняются. Я 
много лет работаю на одной специ-
альности – «преподавание в на-
чальных классах». Наши студенты 
– это люди, которые любят дет-
ство. Наша задача: дать им знания, 
сформировать понимание и ответ-
ственность за этот период разви-
тия ребенка. 

  Среди детей и внуков есть те, кто 
идет по вашей стезе? 

– Нет, у меня двое внуков, оба 
мальчики. Старший уже студент 
политехнического университета, 
другой – школьник. Сыну Алексею 
дедушка привил любовь к маши-
нам. Она и определила его профес-
сиональный выбор. Дочь Юля про-
фессиональный лингвист, велико-
лепный знаток немецкого языка, 
преподаватель, методист-эксперт, 
экзаменатор. 

  Время, в котором вы живете сей-
час, какое оно?

– Сейчас я, как и много лет на-
зад, опять стою перед выбором. Ча-
сто задаю себе вопрос, сколько еще 
я буду работать. Вопрос не столько 
в физическом состоянии, а в спо-
собности быть интересной, содер-
жательной, что-то генерировать. 
Я разделяю жизненный принцип: 
«Лучше уйти на пять минут рань-
ше, чем на одну минуту позже». 
Для меня очень важно почувство-
вать тот самый момент, когда пора 
уйти, но профессиональная нота 
еще чиста и высока по звучанию. 

Сейчас время поиска и откры-
тия себя другой. То, что поможет 
сохранить яркость и содержатель-
ность жизни. Если есть выбор, зна-
чит, есть и смысл, который должен 
быть найден. Жизнь полна счаст-
ливых случайностей, и кто знает, 
что ждет нас за поворотом. 

  Елена ЛИСОВСКАЯ
Фото из архива 
Людмилы Колесниковой  

  СОТРУДНИЧЕСТВО   
В селе Московщина 
с 3 по 4 августа 
казаки Иркутского 
войскового казачьего 
общества совместно 
с Управлением 
Федеральной службы 
войск национальной 
гвардии провели 
военно-полевые сборы. 

Мероприятие организовано с 
целью совершенствования прак-
тических навыков членов Иркут-
ского ВКО, находящихся в запасе 
Вооруженных сил РФ. Проведение 
сборов стало возможным благо-
даря заключенному между Ир-
кутским ВКО и Росгвардией со-
глашению о сотрудничестве.

В учениях был задействован 
81 казак. Среди них ветераны 
боевых действий локальных кон-
фликтов, а также участники СВО, 
приехавшие в отпуск.

Программа военно-полевых 
сборов включала занятия по во-
енной медицине, управлению 
дронами, оборудованию боевых 
позиций, ночной охране пункта 
боевой дислокации. Под руковод-
ством инструкторов был отрабо-
тан план «Крепость» (защита и 
оборона при нападении на пункт 
временной дислокации) и прове-

дено ознакомление с элементами 
минно-взрывной деятельности в 
современных условиях с целью 
спасения и сохранения жизни 
бойцов в условиях СВО.

Войсковой атаман Иркутско-
го ВКО Анатолий Никитин дал 
высокую оценку подготовке ме-
ста для учений, максимально 
приближенного к полевым ус-
ловиям: «Казакам очень важно 
иметь понимание о тех реалиях, 
с которыми, возможно, придется 
столкнуться».

 Первый заместитель войско-
вого атамана и советник губер-
натора Иркутской области Дми-
трий Смоликов – ветеран боевых 
действий. Как участник СВО он 
отметил большую значимость 
проведения военно-полевых сбо-
ров для иркутских казаков.

– Раньше была здоровая на-
циональная идея, в которой па-
мять предков, традиции, вера 
в бога чтились и уважались. К 
сожалению, сейчас присутствует 
определенный кризис, из кото-
рого нашему народу необходимо 
выйти. Один из путей – это вос-
становление казачества в России, 
– сказал Дмитрий Смоликов.

Он также подчеркнул, что для 
казаков нет реестровых или не 
реестровых – все братья. Главное, 
чтобы каждый искренне разде-
лял уклад, культурные и тради-
ционные ценности.

   Андрей ПЕТРОВ
Фото автора и Романа Зобкова

ИРКУТСКИЕ КАЗАКИ ПРИНЯЛИ 
УЧАСТИЕ В ВОЕННО-ПОЛЕВЫХ СБОРАХ 
НА ПОЛИГОНЕ РОСГВАРДИИ
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  МЕДИЦИНА   Инсульт 
помолодел, а аномально 
жаркая погода стала 
причиной роста случаев 
сосудистых катастроф 
в два с половиной 
раза. Как сохранить 
здоровье сердечно-
сосудистой системы, 
рассказали заведующая 
отделением медицинской 
профилактики 
Иркутской городской 
больницы № 8 Елена 
Крылова и заведующая 
неврологическим 
отделением Иркутской 
городской больницы № 1 
Наталья Садовникова. 

ПРИЧИНА СМЕРТИ 
НОМЕР ОДИН

– Сердечно-сосудистые забо-
левания занимают лидирующее 
место среди причин инвалиди-
зации и преждевременной смер-
ти в мире, – напомнила Наталья 
Садовникова. – Ежегодно в России 
регистрируется 450 тыс. инфар-
ктов мозга. Факторы риска этой 
сосудистой патологии можно раз-
делить на те, на которые мы не 
можем повлиять – пол, возраст, 
наследственность, и те, коррек-
тировать которые в наших руках 
– курение, малоподвижный образ 
жизни, избыточный вес, сахар-
ный диабет, артериальная гипер-
тензия. 

По словам Натальи Садовни-
ковой, за последние четыре года 
из-за пандемии коронавируса ин-
сульт – острое нарушение мозго-
вого кровообращения – серьезно 
помолодел:

– Например, в Октябрьском 
районе Иркутска ежемесячно ре-
гистрируется от 13 до 21 случая 
инсульта. Среди них обязательно 
будет два-три человека в возрас-
те от 35 до 45 лет. Такой картины 
10 лет назад мы не наблюдали. В 
основном данная патология была 
уделом пожилых людей. Причем 
у молодых она протекает тяжелее, 
чаще случается геморрагический 
инсульт – это кровоизлияние в 
мозге.

Причинами неуточненного ин-
сульта врачи считают заболева-
ния крови и связывают эту про-
блему с изменением ее вязкости 
после перенесенного ковида. 

ОКАЗАТЬ ПОМОЩЬ ЗА 4,5 ЧАСА

– Хочу обратить внимание, ес-
ли человек впервые в жизни по-
чувствовал внезапно возникшее 
онемение лица или половины 
тела, слабость одной конечности, 
перекос лица, нарушение речи, 
сильное головокружение или го-
ловную боль, то есть всего лишь 
4–4,5 часа, так называемое те-
рапевтическое окно, когда нужно 
вызвать бригаду скорой медицин-
ской помощи, – отметила Наталья 
Садовникова. – Если будут соблю-
дены эти временные показатели, 
врачи могут своевременно оказать 
медицинскую помощь, и пациент 
войдет в те 10%, которые сохранят 
свою трудоспособность. 

Напомним, что, по статистике, 
лишь 10% людей после инсуль-
та возвращается к своей трудо-
вой деятельности, 85% нуждаются 
в постоянной медикосоциальной 
поддержке и 25% остаются до кон-
ца жизни глубокими инвалидами. 

Первая помощь, которая может 
быть оказана человеку с симпто-
мами инсульта, – это уложить его 
на горизонтальную поверхность, 
расстегнуть воротничок, вызвать 
скорую помощь.

ПРОФИЛАКТИКА – 
ЛУЧШАЯ ТАКТИКА

Однако лучший способ избе-
жать сердечно-сосудистых забо-
леваний – это профилактика, в 
которую входит отказ от вред-
ных привычек и здоровый образ 
жизни. Из диет врачи рекоменду-
ют средиземноморскую, ведь она 
подразумевает употребление в пи-
щу большого количества овощей 
и фруктов, рыбы, орехов и олив-
кового масла. Наиболее приемле-
мым видом физической актив-
ности они называют ходьбу 30–40 
минут в день. Можно просто не 
пользоваться лифтом или прохо-
дить несколько остановок пешком. 

Кстати, предрасположенность к 
инсульту может быть генетиче-
ской. В таком случае семейный 
анамнез и тщательное обследо-
вание пациента становятся луч-
шими факторами профилактики 
сосудистых катастроф. 

– Цель диспансеризации – вы-
явить факторы риска, провести 
анкетирование, осмотр и постро-
ить беседу так, чтобы пациент 
отказался от вредных привычек, 
которые могут привести его к хро-
ническому заболеванию, – рас-

сказала Елена Крылова. – Факторы 
риска, которые могут спровоциро-
вать сердечно-сосудистые заболе-
вания, – курение, гиподинамия, 
злоупотребление алкоголем, по-
вышение артериального давления, 
ожирение, повышение холестери-
на и сахара крови. В ходе ан-
кетирования пациенты не всегда 
откровенны, но нужно понимать, 
что это обман самого себя.

Мотивировать человека к здо-
ровому образу жизни также по-
могает шкала Score, где пациенту 
визуально показывают, как вред-
ная привычка, например, может 
привести к риску развития сер-
дечно-сосудистых заболеваний и 
смертельному исходу. 

– Шкала разделена на несколь-
ко цветных зон, в красной зоне 
– риск развития сердечно-сосуди-
стых заболеваний высокий, в ко-
ричневой – катастрофа неизбеж-
на, – пояснила Елена Крылова. – 
Во всех поликлиниках сейчас есть 
либо кабинеты профилактики, 
либо центры здоровья и отделе-
ния медицинской профилактики, 
которые работают с 8 до 20 часов 
в рабочие дни и с 8 до 14 часов в 
субботу. Пройти диспансеризацию 
вполне реально за один день, если 
прийти в поликлинику натощак. 
Процедурный кабинет по забо-
ру крови у нас работает до 19:30. 
Доктор сразу увидит результаты 
анализов, составит план лечения, 
даст рекомендации по питанию, 
образу жизни.

ЛЕТНЯЯ ЖАРА –
ФАКТОР РИСКА 

Кстати, летняя жара, по словам 
Натальи Садовниковой, это одна 
из причин обострения сердечно-
сосудистых заболеваний: 

– Если в холодные периоды к 
нам поступают примерно по де-
вять таких пациентов в месяц, 
то в июле этого года их было 23! 
Поэтому главная рекомендация 
дачникам и садоводам – работать 
в теплице утром, либо вечером. 
Баню и сауну в жару не посещать. 
При сильной духоте накладывать 
влажное полотенце на шею!

При этом в домашней аптечке 
людей, страдающих сердечно-со-
судистыми заболеваниями, всегда 
должны быть препараты базисной 
терапии: гипотензивные, снижа-
ющие и контролирующие артери-
альное давление средства, препа-
раты для дезагрегации – аспирин, 
антикоагулянты. 

Но главная рекомендация вра-
чей – стремиться к здоровому 
образу жизни, прививать его с 
детства, минимизировать употре-
бление фаст-фуда, больше уделять 
внимания физической актив-
ности и своевременно проходить 
диспансеризацию.

  Елена ОРЛОВА
Инфографика из открытых
источников 

ЗД    РОВЬЕ

Берегите сердце
Неделя профилактики сердечно-сосудистых 
заболеваний проходит в регионе
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	� ФИНАНСЫ С конца 
июля заработал новый 
закон, который позволит 
сберечь деньги граждан. 
Суть его в проверке 
банками денежных 
переводов. Если 
транзакция совершается 
на небезопасный счет, 
перевод блокируется. Но, 
как отмечают эксперты, 
это лишь еще один способ 
борьбы с мошенниками, 
которые очень быстро 
адаптируются и 
постоянно придумывают 
новые схемы обмана. 
Поэтому только 
бдительность и 
критическое мышление 
помогут людям не 
попасться на удочку. 

			ЗА	ПОЛГОДА	–	МИЛЛИАРД	

По информации ГУ МВД России 
по Иркутской области, с начала 
года жители региона перевели мо-
шенникам порядка 1,1 млрд руб- 
лей. Из них около 100 млн рублей 
– буквально за неделю в конце 
июля. Как рассказал руководитель 
отдела информации и обществен-
ных связей регионального ГУ МВД 
России Юрий Ильенко, мошенники 
регулярно меняют схемы обмана, 
однако суть их остается прежней 
– выманить у жертв деньги либо 
персональные данные, которые по-
том можно использовать для фи-
нансовых махинаций.

– Напомню, что мошенники 
очень хорошие психологи, которые 
нагнетают обстановку, давят, за-
ставляют жертву принимать по-
спешные решения, – рассказывает 
Юрий Ильенко. – Иногда доходит 
до абсурда. Например, на днях жи-
телю Байкальска несколько раз 
звонили с неизвестного номера и 
рассказывали о том, что его дочь 
попала в аварию, нужны деньги, 
чтобы помочь. Мужчина говорил 
им, что у него нет дочери. В кон-
це концов, мошенники позвонили 
ему и заявили, что в ДТП попала 
его племянница. И он перевел им 
деньги. Или другой случай из по-
следних. Житель Казачинско-Лен-
ского района хотел подзаработать 
на бирже, пошел в банк за кре-
дитом. Все финансовые органи-
зации в Казачке ему отказали, но 
он не успокоился, поехал в Ниж-
неилимский район, получил там 
заемные деньги и тут же перевел 
их мошенникам. Люди попадают 
как будто под гипноз. Были слу-
чаи, когда родственники силком 
тащили жертв обмана в полицию, 
так как те не верили, что их обма-
нывают. 

			СОМНИТЕЛЬНЫЙ	СЧЕТ	–	
			БЛОКИРОВКА	

С 25 июля в России зарабо-
тал закон для противодействия 
мошенникам, по которому банки 
должны на два дня приостанав-
ливать переводы на сомнительные 
счета (те, которые находятся в 
базе данных Банка России). Даже 
в том случае, если человек бу-
дет настаивать на операции, тре-
бовать ее совершения, пытаться 
провести перевод еще раз в период 
охлаждения. В течение двух дней 
специалисты банка связываются 
с клиентом, сообщают о причи-
нах приостановки операции. Если 
финансово-кредитная организа-
ция пропустит перевод на небез-
опасный счет, то она должна бу-
дет вернуть жертве мошенников 
потерянные деньги в течение 30 
дней. 

Для разблокировки счета кли-
енту нужно будет прийти в банк с 
удостоверением личности. Кстати, 
после периода охлаждения человек 
все-таки может снова совершить 
перевод, но тут уже банки не несут 
ответственности, если деньги по-
падут мошенникам. 

– Банк России ведет учет не-
безопасных счетов, на которые ра-
нее поступали жалобы, – отметил 
управляющий отделением Иркутск 
Банка России Игорь Коржук. – Эта 
база обновляется каждый день, до-
ступ к ней есть у всех коммер-
ческих банков. Кроме того, есть 
приказ Банка России, который на-
ходится в открытом доступе. В нем 
четко прописаны признаки того, 
что перевод осуществляется без 
добровольного согласия клиента. 
Всего шесть пунктов, которых до-
статочно для определения мошен-
нических действий. 

Новый закон распространяется 
на все финансовые переводы, в том 
числе совершенные посредством 
мобильных приложений. Ограни-
чений по суммам нет. То есть бан-
ки должны будут проверять аб-
солютно все подобные операции. 
Игорь Коржук заверил, что на ско-
рости переводов это не должно от-
разиться – банкам давался год на 
внедрение соответствующих тех-
нических возможностей.  

			НОВЫЕ	СХЕМЫ	АФЕРИСТОВ

– Мы совместно с разными ор-
ганизациями ежегодно блокируем 

тысячи мошеннических интернет-
страниц и мобильных телефонов, 
– добавил управляющий. – За пер-
вый квартал 2024 года было пре-
дотвращено около 14 млн попыток 
кибератак в России. Это помогло 
сохранить почти 2 трлн рублей.  

По словам Игоря Коржука, одна 
из последних схем заключается в 
том, что мошенники звонят жерт-
ве от имени медицинской органи-
зации (в основном пожилым лю-
дям), сообщают о плохих анализах 
и о вероятности онкологии. Пока 
человек находится в шоковом со-
стоянии от услышанного, аферист 
звонит ему уже с другого теле-
фона, представляется, к приме-
ру, главным врачом больницы и 
предлагает новое современное ле-
чение онкозаболевания, на которое 
нужно внести предоплату. И люди 
переводят деньги мошенникам. 

– Лично мне недавно позвони-
ли, сообщили, что в пенсионный 
стаж не вошел какой-то период, 
и пытались выудить персональ-
ные данные, – продолжил Игорь 
Коржук. – Чем больше и подроб-
нее у нас информационный след, 
оставленный на каких-то сайтах, в 
соцсетях, тем больше данных у мо-
шенников, на которых они строят 
свои схемы. 

По словам Юрия Ильенко, по-
ка процент раскрываемости таких 
преступлений не высок. Из 2,6 тыс. 
заявлений, которые поступили в 
полицию за полгода, удалось най-
ти преступников только по 232. 
Связано это с тем, что мошенники 
часто находятся за пределами не 
только области, но и страны. 

– Задерживаются и так назы-
ваемые дропперы – люди, кото-
рых аферисты нанимают для об-
наличивания украденных средств, 
– рассказывает Юрий Ильенко. – 
Бывает, что они сами не знают, что 
совершают преступление, но чаще 
все-таки в этом участвуют люди, 
которые понимают, что обманыва-
ют. Те же студенты, стремящиеся 
заработать. С начала года задержа-
ли больше 20 дропперов. И ведь это 
тоже уголовно наказуемое деяние. 
Очень надеемся, что новый закон 
поможет обезопасить жителей от 
мошеннических действий. 

Хотя эксперты отметили, что 
мошеннические схемы постоян-
но эволюционируют, поэтому рано 
или поздно аферисты найдут спо-
соб обойти и новый закон. 

– Меры борьбы с мошенниками 
постоянно совершенствуются, но 
эти люди очень изобретательные, – 
подчеркнул Игорь Коржук. – Нуж-
но помнить, что ответственность 
за свои финансы лежит на самом 
человеке. Поэтому терять бдитель-
ность никогда нельзя. 

 � Елена ПШОНКО 

БЕЗ				ПАСНОСТЬ

Переводы под защитой
В России заработал новый способ  
борьбы с кибермошенничеством

1,1 МЛРД  
РУБЛЕЙ

ПЕРЕВЕЛИ	ЖИТЕЛИ		
ИРКУТСКОЙ	ОБЛАСТИ	

МОШЕННИКАМ		
С	НАЧАЛА	2024	ГОДА
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   НЕ ТОЛЬКО МЕДАЛИ И ТРОФЕИ

19 команд из Иркутской, Ново-
сибирской, Кемеровской, Омской и 
Томской областей, Республик Ал-
тай, Тыва и Хакасия, Алтайско-
го и Красноярского краев собра-
лись в иркутском Доме молодежи 
31 июля. Торжественное открытие 
«Зарницы» состоялось при уча-
стии полпреда президента РФ в 
СФО Анатолия Серышева и предсе-
дателя правительства Приангарья 
Константина Зайцева.

– Важно, что вы, молодые ре-
бята, сейчас видите, как быстро 
меняется мир. Россия, как много 
лет назад, вынуждена с оружием 
в руках защищать свои духов-
но-нравственные ценности, вновь 
становиться сильной, смелой, ре-
шительной и, конечно же, очень 
патриотичной, – подчеркнул Ана-
толий Серышев. – Очень важно, 
что сегодня среди ваших учителей 
и наставников – участники спе-
циальной военной операции, лю-

ди с огромным жизненным опы-
том. Пришло время взрослеть и 
вам, делать шаги в мир, который 
будет стремительно меняться. 

Константин Зайцев передал 
участникам события приветствие 

губернатора Иркутской области 
Игоря Кобзева. 

– Не бойтесь демонстрировать 
свои способности. Используйте все 
возможности, которые предостав-

ляет вам «Зарница». Помните, 
что победа – это не только медали 
и трофеи. Победа – и в умении 
работать в команде, поддержи-
вать друг друга, учиться новому и 
уважать соперников, – обратился 
к участникам игры Константин 
Зайцев.

   ПАТРИОТИЧЕСКИЕ ЛОКАЦИИ 

В первый день «Зарницы» для 
ребят организовали просвети-
тельские локации. С артефактами, 
найденными в ходе экспедиций на 
территории реки Халхин-Гол, где 
проходили бои между советскими 
и японскими войсками, знакомил 
Игорь Сеченов, председатель Фонда 
ветеранов спецподразделений Ир-
кутска:

– Мы подняли и захоронили 
останки 74 советских воинов. Лишь 
малая часть экспонатов представ-
лена на этой выставке. Вот фляж-
ки японских солдат. А это, пожа-
луй, самый интересный экспонат 
– лопата. Посмотрите, в ней два 
отверстия, через которые можно 
было смотреть и маскироваться от 
снайперов. Всем красноармейцам 
раздавали такие лопаты. Что они 
делали: поднимали одновременно 
15 лопат, и только за одной – чело-
век, который смотрит на поле боя. 
То есть снайпер должен стрелять 
наугад. Вероятность, что попадет, 
равна нулю. 

На других локациях проводили 
викторины, учили, как оказывать 
первую помощь, правильно обра-
щаться с оружием, укрываться от 
выстрелов – всему тому, что бы-
ло и на самих соревнованиях. С 
чем-то подростки познакомились 
впервые. Например, плетение се-
тей, стритбол. 

МОЛОДЕЖНАЯ П    ЛИТИКА

	Î
Организаторы	окружного	этапа	военно-
патриотической	игры	«Зарница	2.0»	в	2024	
году	–	министерство	по	молодежной	политике	
и	министерство	образования	Иркутской	
области,	региональное	отделение	«Движение	
первых»	Иркутской	области.	Мероприятие	
прошло	в	рамках	регионального	проекта	
«Патриотическое	воспитание»	национального	
проекта	«Образование»	при	поддержке	
Росмолодежь	в	рамках	федеральной	
субсидии	«Регион	для	молодых».

Будь в движении!Будь в движении!

 � СОРЕВНОВАНИЯ  Проявить себя, развить самодисциплину ради общей победы 
и чувство долга перед отрядом, страной. Такие возможности дает современным 
детям Всероссийская военно-патриотическая игра «Зарница 2.0». Ее окружной 
этап прошел в Иркутске в начале августа и собрал почти 200 ребят от 11 до 17 лет 
из разных регионов Сибири.

Ребята	из	команды	Хомутовской	
	школы	№1	«Пилоты»
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ИСТ РИЯ СП    РТИВНАЯ СРЕДА  

– На «Зарнице» есть лазертаг. 
Стритбола нет, ведь этот вид спор-
та более опасный. Здесь, конеч-
но, необходимы дополнительные 
средства защиты. Стреляем пла-
стиковыми шариками диаметром 
шесть миллиметров. Они летят 
дальше, быстрее, точнее, – рас-
сказал член федерации стритбо-
ла Иркутской области Константин 
Малофеев. 

Иркутская областная обще-
ственная организация детей и 
молодежи «Спартанец» органи-
зовала выставку российского во-
оружения и провела мастер-клас-
сы по сборке и разборке автомата 
Калашникова. 

– Безусловно, участники при-
ехали подготовленные, навыки по 
сборке-разборке отточены, но мно-
гим, особенно ребятам из глубин-
ки, очень любопытно посмотреть 
выставку – образцы вооружений, 
– отметил руководитель Василий 
Антонов. 

   ДЕВУШКИ НЕ УСТУПАЛИ 
   ПАРНЯМ 

Соревнования проходили пять 
дней. Каждый регион представил 
две команды в возрастных катего-
риях 11–13 и 14–17 лет. Участвовали 
как парни, так и девушки. 

Ничуть не хуже молодых лю-
дей собирала и разбирала авто-
мат, стреляла из винтовки Дана 
Саргсян, ей 17 лет. Приехала из 
Хакасии. Поступать собирается в 
институт МВД, поэтому для нее 
эти навыки необходимы. Сбор-
ку-разборку автомата не считает 
сложным, говорит, месяца вполне 
хватит, чтобы научиться. 

У каждого участника команды 
«Зарница» своя роль. Например, 
Евгения Жамилева, представи-
тельница команды Кузбасса, ме-
дик, и в будущем она видит себя в 
этой профессии: 

– Когда случаются ранения, пе-
реломы, кровотечения, это ведь 
очень страшно, и наши руководи-
тели готовят нас не к конкурсу, где 
все понарошку, а к тому, чтобы мы, 
если нужно, смогли оказать реаль-
ную помощь человеку. 

В ряды «Юнармии» Евгения 
пришла в 2021 году. Тогда же, вспо-
минает, впервые приняла участие в 
подобных соревнованиях в Москве: 

– Предложили попробовать, 
съездить. Было 30 команд, мы за-
няли седьмое место. Затянуло, ста-
ло интересно, и мы начали зани-
маться постоянно. На «Зариницу» 
приехали победить. Уверенность в 
себе и мотивацию дает нам руко-
водитель. А еще – дружба, спло-
ченность. 

Команду из Республики Тыва на 
игру привез тренер Омак Куулар. 
Говорит, тысячу верст они преодо-
лели совсем не ради победы: 

– «Зарница» – это про наше 
будущее, про патриотизм. Хорошо, 
когда мир, но если война, то мои 
ребята, я абсолютно убежден, вста-
нут на защиту родины. 

   ТАКТИКЕ ШТУРМОВОГО 
   ЗАХВАТА УЧИЛ ОТЕЦ 
   ИЗ ЗОНЫ СВО 

Среди участников сво-
им внешним видом отличалась 

команда Хомутовской школы № 
1 «Пилоты». На девятиклассниках 
была парадная форма, как у летчи-

ков, которую для них специально 
сшили. Ребята неоднократно вы-
игрывали районную «Зарницу», 
на областной также показывали 
хорошие результаты. Строевая и 
огневая подготовка, знания воен-
ной истории, тактической меди-
цины – все это они получили во 
многом благодаря тому, что учатся 
в кадетском классе. 

Один из участников этой ко-
манды Вячеслав Царев был на со-
ревнованиях в роли штурмовика. 
Когда готовился, советовался со 
своим отцом, который выполняет 
боевые задачи в зоне СВО:

– Отец мне предложил одну 
тактику: нас три человека. Один с 
улицы закидывает гранату в ме-
сто, где предположительно нахо-
дится противник. Затем другие 
два бойца проходят в здание. Есть 
противник – обезвредил, нет – 
кричит: «Чисто» и заходит в дру-
гую комнату. Так, прикрывая друг 
друга, они обходят все здание. Все 
это очень интересно и сложно. 

Дарья Борисова из команды 
«Пилоты», тоже ученица кадет-
ского класса, на этой «Зарнице» – 
военкор. Работала как журналист, 
составляла тексты для команды, 
придумывала картинки, мемы, ее 
задача – моральная поддержка ре-
бят. Рассуждает, что такие сорев-

нования дают возможность про-
явить себя, показать свои навыки. 
В будущем планирует учиться в 
институте МВД. 

– «Зарница» – это старт, толь-
ко начало нашего пути, – согласен 
Вячеслав. – Может, кто-то пойдет 
дальше, выберет, к примеру, кон-
трактную службу. Вариантов мно-
го. Я рассматриваю поступление в 
Академию гражданской защиты и 
медицины катастроф, возможно, в 
мединститут.  

   КТО ПОЕДЕТ «НА РОССИЮ»? 

Торжественная церемония за-
крытия Всероссийской военно-па-
триотической игры «Зарница 2.0» 
Сибирского федерального округа 
состоялась на базе Иркутского го-
родского центра «Патриот» 4 авгу-
ста. По итогам игры представлять 
Сибирский федеральный округ в 
финале игры «Зарница 2.0.» бу-
дут команда «Тяжинские барсы» 
из Кемеровской области в сред-
ней возрастной категории и отряд 
«ВПК Гвардия» из Новосибирской 
области в старшей возрастной ка-
тегории. Финальная игра пройдет в 
Волгограде с 5 по 15 сентября.

 � Матрена БИЗИКОВА  
Фото автора, Александра КАЛУГИНА 
и Анастасии МОРОЗОВОЙ

МОЛОДЕЖНАЯ П    ЛИТИКА

 Такие мероприятия, как «Зарница 2.0», воспитывают в 
подрастающем поколении лучшие качества – дисциплину, 
смелость и ответственность, а также укрепляют патрио-
тизм, способствуют формированию сильной, независимой 

и сплоченной молодежи. На всех конкурсных этапах игры ребята про-
явили свои самые лучшие человеческие качества. Своими результата-
ми они еще раз продемонстрировали, что у России великое будущее.

Игорь КОБЗЕВ, губернатор Иркутской области

Команда из Республики Тыва
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СЕЛ БЩЕСТВО

НАР    ДНЫЕ ТРАДИЦИИ

По древней традиции любое ме-
роприятие эвенки и тофы начина-
ют с обряда очищения, гости про-
ходят через небесные врата – «чи-
чипкан», повязывают разноцвет-
ные ленты, загадывая желания. На 
набережной Ангары древний обряд 
провела одна из старейших пред-
ставительниц Катангского района 
Ия Ивановна Цуркан.

Представители родовых общин 
привезли в областной центр да-
ры природы и кое-что из нацио- 
нальной кухни – свежие ягоды 
и готовое варенье, вяленую рыбу, 
сушеную сохатину, сборы таежных 
трав. Гости фестиваля могли при-
обрести национальные украшения 
эвенков и тофаларов, традиционно 
выполненные из меха и бисера. 
Примечательно, что средства, вы-
рученные от продажи националь-
ных сувениров, народные мастера 
направят на нужды наших бойцов, 
находящихся в зоне проведения 
спецоперации.

Искусно выполненные украше-
ния, в том числе различные обе-
реги, привезла Любовь Витальев-
на Реброва, руководитель кружка 
любительского творческого объ-
единения «Юктэ» (в переводе – 
«Родник») Казачинско-Ленского 
района.

– Нас приехало восемь человек, 
мои коллеги знакомят иркутян с 
национальной кухней, а я пред-
ставляю сувенирную продукцию, – 
говорит Любовь Витальевна. – До-
ма проводим в основном мастер-
классы по шитью, национальным 
играм. Жалко, молодежь почти не 

ходит, не интересуется своим, ис-
конным.

Известный художник Сергей 
Писарев представил новую серию 
декоративно-прикладных работ.

Любовь Михайловна Маслянко 
из Бодайбинского района с колле-
гами привезли не только образцы 
декоративно-прикладного творче-

ства, но и несколько национальных 
настольных игр. Для всех желаю-
щих Любовь Михайловна прове-
ла мастер-класс популярной игры 
«Урурдук буридеми», которая, как 
мне кажется, сродни русской игре 
в бабки. Слово «бабки» в данном 
случае не имеет никакого отно-
шения к деньгам. Смысл народной 

игры заключается в точном бро-
сании косточки (бабки) в выстро-
енный городок. При кажущейся на 
первый взгляд простоте настоя-
щий игрок помимо точности дол-
жен иметь определенную тактику 
и стратегию на игру.

Яркой частью национального 
праздника стал танцевально-му-

Дым эвенкийского костра
В Иркутске состоялся фестиваль 
«Северный Аргиш»

	Î
В	зависимости	от	ситуации	у	слова	«аргиш»	несколько	значений.	В	быту	
это	обоз,	состоящий	из	нескольких		упряжек,	в	философском	плане	–	
дорога,	жизненный	путь	эвенка.	

 � ПРАЗДНИК  Ыргакта ыйа, лэwэймэ сисхадэwчэ – это 
не набор букв, и никто не засыпал на клавиатуре, просто 
так звучит последний летний месяц на долганском и 
юкагирском языках. Эвены (не путать с эвенками) его 
называют Ойчири чордакич, а чукчи – Нэтйъитын. 
Нам еще повезло, потому что коренной малочисленный 
народ Иркутской области эвенки восьмой по счету месяц 
называют иркин. В первых числах августа – иркин – 
на набережной Ангары в Иркутске эвенки и тофалары 
собрались на фестиваль «Северный Аргиш». 

Ия	Ивановна	Цуркан		
проводит	обряд	очищения

Прыжки	через	нартыНациональные	салки

Игра	на	логику	«Переведи	оленя»
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МАЛАЯ Р    ДИНАПЕРСОНА Н    МЕРА

зыкальный конкурс среди семей-
ных коллективов. Еще до офици-
ального объявления жюри было 
понятно, что победит семья Иль-
ковых из поселка Алыгджер Ниж-
неудинского района, настолько яр-
кими были их номера. А песня 
Оксаны Валентиновны на родном 
языке стала настоящим хитом фе-
стиваля. Жаль, слова невозможно 
запомнить с первого раза. В про-
шлом году Оксана Валентиновна в 
составе вокального коллектива то-
фаларской народной песни «Дыы-
рак Ибилер» представляла Иркут-
скую область на международной 
выставке-ярмарке «Сокровища 
Севера. Мастера и художники Рос-
сии 2023» в Москве. В Иркутск она 
приехала вместе с мужем Андре-
ем Викторовичем, дочерью Диной 
и сыном Давидом. Всего в семье 
Ильковых шестеро детей. Один из 
сыновей – военнослужащий, обла-
датель крапового берета, участник 
боевых действий, был в команди-
ровке в Сирии, в зоне проведения 
СВО.

На десерт праздника, как водит-
ся, были оставлены национальные 
забавы потомственных оленеводов 
– прыжки через нарты, а также 
метание маута (тынзяна, аркана). 
В старину, когда в условленном ме-
сте собирались представители раз-
ных родов, помимо игр и народных 
сказаний у костра важное значение 
придавалось знакомству молодых 
людей, потому что после таеж-
ного суглана семьи разъезжались 
по своим стойбищам, и очередной 
шанс отыскать свою судьбу пар-
ням и девушкам выпадал только 
через год. Хочется надеяться, что 
«Северный Аргиш 2024» стал для 
кого-то судьбоносным.

 � Борис СЛЕПНЕВ 
Фото автора

Зоя Джуракулова  
из Казачинско-Ленского района

Любовь Витальевна Реброва

 � ТВОРЧЕСТВО  
Переплетение ветвей, 
кружевная листва и 
цветы, животные и 
люди, поражающие 
своим изяществом и 
натуралистичностью, – 
все это можно увидеть 
на туесах, картинах, 
декоративных бутылках 
и других изделиях 
иркутского художника 
по бересте, члена Союза 
мастеров «Оникс» 
Татьяны Дашковой. 

Лауреат премии губернатора 
Иркутской области в сфере куль-
туры и искусства в 2005 году, 
она побывала со своими работа-
ми в Японии. Ее изделия были 
представлены во Франции и на 
выставках в разных городах Рос-
сии. Сейчас произведения Татья-
ны Дашковой можно увидеть в 
Иркутском городском центре им. 
В.С. Рогаля, где проходит выставка 
мастеров по бересте Союза масте-
ров «Оникс».

 Æ Татьяна Васильевна, расскажи-
те, как вы увлеклись берестой? 

– Я человек творческий, рисо-
вала с детства. Вообще, я не пом-
ню себя без кисточки и карандаша 
в руках. Вязала и шила, в общем, 
все перепробовала. А еще я очень 
люблю старинные вещи, их на-
чала коллекционировать еще моя 
бабушка. Поэтому знакомые мне, 
зная мою любовь к антиквариату, 
то и дело приносили какие-нибудь 
сундуки двухсотлетней давности, 
были там и берестяные изделия. И 
мне все время хотелось повторить 
эту оригинальную работу. Однаж-
ды я увидела в журнале «Умелые 
руки» статью о создании изделий 
из бересты. Решила попробовать, 
правда, потом поняла, что по-
ловина советов оттуда не при-
годна для использования. Было 
это в 1980-е годы. А технологию 
я, можно сказать, восстановила 
сама. У моего отца был туесок, ко-
торый сделал мастер из Усть-Кута. 
Я разобрала его и примерно поня-
ла, как его изготавливать. Потом 
увидела работы томских мастеров, 
у которых была резная береста, и 
начала «изобретать велосипед». 
При этом меня сначала все ругали, 
что я делаю нетрадиционно. А я 
отнекивалась, что, дескать, изви-
ните, я академию не заканчивала.

 Æ Кто вам помогал?

– Мой сын всегда помогал в во-
площении идей. Он и сейчас по-
могает мне в заготовке и обработ-
ке материала, ведь это тяжелый 
физический труд. 

 Æ А кто вы по профессии?

– Большую часть своей про-
фессиональной деятельности я 
работала маляром-оформителем 
на автобазе. Раньше же распи-

сания, маршруты, надписи, эм-
блемы, объявления на остановках 
– все делалось вручную. Образова-
ния у меня специального не было. 
Потом я ушла на стройку. 

 Æ Расскажите, какой все-таки 
технологией вы пользуетесь при 
изготовлении туесов?

– Все мои туески сделаны на 
сколотне, с соблюдением традици-
онной технологии. Донышко – из 
дерева. Я принципиально не иду 
по легкому пути и не беру фанеру. 
Как правило, для этого использует-
ся высохший кедр, потому что он 
мягкий, и с ним удобно работать. В 
итоге получается изделие, в кото-
ром можно хранить пищевые про-
дукты. Самые маленькие туески, 
которые я делала по такой техно-
логии, – величиной с наперсток, 
самый большой – литров на 12–13, я 
в нем сейчас клубки пряжи храню.

 Æ А как вы создаете этот искус-
ный кружевной рисунок на бере-
сте?

– Я использую инструменты, 
сделанные своими руками, – это 
металлические стержни из ста-
рых авторучек для выдавливания 
рисунка, шила разных размеров и 
нож для прорезания деталей. Сна-
чала рисую карандашом на бумаге, 
потом под свою задумку подби-
раю определенную бересту. Затем 
эскиз переношу иголочкой на ма-
териал и начинаю выдавливать. 
Так постепенно получается объем. 
Потом нужные детали прорезаю и 
уже после этого обтягиваю изде-
лие. Словом, это не быстрый про-
цесс, который к тому же требует 
серьезных физических усилий.  

 Æ Сколько времени у вас уходит на 
небольшой туесок?

– Несложный рисунок можно 
и за несколько часов сделать. А 
полное время изготовления очень 

трудно рассчитать, ведь сначала 
нужно материал заготовить, при-
нести его, почистить. Потом уже 
воплощать свои идеи.  

 Æ Что вас вдохновляет на сюже-
ты? 

– В основном мои личные впе-
чатления. Конечно, я не всех жи-
вотных видела в лесу. Некоторых 
– в зооприютах, других рисую по 
фотографиям. Еще меня вдохнов-
ляют смешные сюжеты – напри-
мер, охотники, которые всякие бас-
ни травят или спасаются от зверей.

 Æ А в ваших художественных изде-
лиях можно что-то хранить или 
это чисто декоративная работа?

– В бутылки, конечно, можно 
наливать различные напитки. А 
туески с изображениями очень 
нежные, чтобы в них хранить, на-
пример, муку или сметану. Но при 
желании, конечно, можно. Они все 
у меня настоящие – дно притерто к 
сколотню. А вообще, я очень люблю 
такие рабочие туеса. Иногда специ-
ально выберешь для него бересту с 
каким-нибудь наростом. Когда мы 
раньше в походы ходили или езди-
ли на Байкал, все в них складыва-
ли, и они даже могли за байдаркой 
плыть. Так и продукты скоропор-
тящиеся лучше сохранялись.

 Æ Вы туризмом всерьез занимае-
тесь?

– Да, я всерьез занималась 
альпинизмом и туризмом. Возле 
скальника Витязь раньше была 
горнолыжка. Мы ее 30 лет назад 
самостоятельно строили. А потом 
участок, где у нас зимовья стояли, 
выкупили. Сейчас это, конечно, 
больше дачные домики. И все сво-
бодное время я стараюсь прово-
дить на природе.

 � Елена ОРЛОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Берестяное кружево 
Татьяны Дашковой

 Î
Татьяна Дашкова словно плетет кружево из берестяных нитей, создавая 
в специальной технике сложнейшие анималистические сюжеты. Мир 
природы, который она воплощает в своих изделиях, очень близок 
ей, ведь всю свою жизнь она увлекается туризмом. Другая ее любовь 
– декоративно-прикладное искусство за более чем 40 лет из хобби 
превратилось в профессиональное мастерство. 

НАР    ДНЫЕ ТРАДИЦИИ
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Из небольшой подшивки районной газеты 
«Красная Тофалария» мы обратили внимание 
на необычный материал под названием «Пи-
шите, девушки». Речь идет о том, что девушки 
пишут письма сразу нескольким бойцам, та-
ким образом вдохновляя их на подвиг. Напри-
мер, некая Мария Дмитриева переписывается 
одновременно с 18 красноармейцами! Состоя-
ние оригинала оставляет желать лучшего, по-
этому решили перепечатать данный материал, 
показавшийся нам крайне любопытным. Сти-
листика и пунктуация сохранены.

«Как письмо получишь от любимой,
Вспомнишь дальние края.
Закуришь, и в колечке дыма
Улетает грусть твоя».
Так пишет Марии Дмитриевой лучший друг 

юности Михаил Белянин. Мария, самоотвер-
женно трудясь в финансовой системе, помогает 
Родине скорее сбросить немецкое иго и пись-
мами, вдохновляющими на ратные подвиги 18 
воинов доблестной Красной Армии.

Свыше 100 писем получила Мария с начала 
1942 года. Более 20 писем написала эта девушка 
Саше Казакову, который в одном из писем пи-
шет:

«…Чертовски поднимают настроение твои 
письма. Ты ведь знаешь из предыдущего моего 
письма, что я сражаюсь за Сталинград, только 
из автомата уложил 14 фрицев, причем 7 – в 
последнем бою. Ранен. Лечусь. И вот получил 
твое письмо. Сколько сил влило оно! Я, кажется, 
сейчас же смог бы снова идти в бой, пережить 
любое лишение. Ради вас, милых девушек, я 

еще с большей силой буду громить ненавист-
ного врага».

Такого же содержания получает письма Ма-
рия от Михаила Белянина. Михаил в восторге 
за то, что он здесь, на фронте, не забыт Мари-
ей, надеется и на обязательную встречу после 
войны.

Кроме Александра и Михаила, Мария ведет 
переписку с 10 товарищами по учебе, детству, 
проведенному беззаботно в горах Тофаларии. 
Они призваны защищать Родину с оружием в 
руках, не щадя жизни.

Фронтовики: Виктор Казаков, Владимир Ко-
сарев, Михаил Погорелкин, Николай Подсум-
кин, Прокопий Коростелев, Николай Жилин-
ский, Василий Плужниченко, Владимир Ху-
доногов, которые готовятся к жестоким боям, 
упорно учась военному искусству еще в тылу, 
просят Марию осведомлять их о жизни и по-
мощи Родине со стороны комсомольцев и всей 
молодежи села Алыгджер.

В письме от 23 января этого года красноар-
меец Александр Казаков пишет, что он «полон 
сил и после 3 ранения. 24 сентября 1943 года 
вернулся на фронт добивать лютых фрицев, и 
что ему уже довелось снова бывать в горячих 
боях, после которых фашисты улепетывают на 
Запад, да так, что нам порою кажется трудно-
стью их догнать даже на машинах, а они же 
говорят, что никак нельзя удрать от наступаю-
щих русских».

С четырьмя фронтовиками ведет переписку 
Мария, которых знает только по письмам. Ак-
куратность в ответах, описание жизни самой 
маленькой в мире народности – тофа, при-
родных условий Саян заинтересовали Михаила 
Харикина, весельчака, любимца боевых товари-
щей Алексея Туровникова, украинца, военного 
ветерана, старого члена ВКП(б) Фому Сомке, ко-
торый пишет в письме: «Моя семья осталась на 
территории оккупированной фашистскими ор-
дами. И я уже 27 месяцев не получал писем ни 
от кого. Мое сердце тосковало, когда я наблюдал 
восторг товарищей при получении писем от 
родных и знакомых. Получив от вас письмо, я 
от радости без музыки заплясал. Сердечно бла-
годарю вас, Марийка.

За вас, девушек нашей страны, наших детей, 
жен и стариков я отомщу, буду драться, как 
лев…»

Большой интерес составляют письма Федора 
Ивановича Чернова, бывшего старшего инспек-
тора госстраха. Уходя в ряды Красной Армии, он 
Марии, как его ученице, наказывал: «Работай, 

не тушуясь перед трудностями, изучай дело 
госстраха. И тогда дела пойдут наверняка».

И вот прошло уже около двух лет после того, 
как ушел т. Чернов в РККА. Мария, вполне овла-
дев его квалификацией, обучила этому делу То-
ню Лазареву. И они обе работают в полную меру 
сил. За это Федор Иванович благодарит в своих 
письмах от имени себя и всех воинов любимой 
Красной Армии.

«Бейте немецких фрицев крепче, а мы в 
долгу не останемся», – пишет Мария в своих 
письмах к воинам, подбадривая их смело идти 
в бой, разить врага без промаха.

К сожалению, этот благородный долг выпол-
няют не все девушки нашего района.

В большой обиде остался боец Михаил По-
горелкин на Надю Бородину, так как она не 
откликнулась на его письма. Интересно, какое 
будет самочувствие Нади, когда Михаил вер-
нется победителем?

Девушки, пишите письма воинам! Вы же 
поете слова из песни «Парень кудрявый», с ко-
торыми Михаил Белянин обращается к Марии:

«…Вернусь я домой.
Мы станцуем с тобой, 
Гордая любовь моя…»

А. Григорьева»

 Борис СЛЕПНЕВ

 АРХИВ  На страницах газеты «Областная» – 
очередная под борка материалов проекта «От мая 
до мая», посвященных 80-летнему юбилею Победы 
советского народа в Великой Оте чественной войне, 
который вся страна отметит 9 Мая 2025 года.

ПР    ЕКТ ГАЗЕТЫ «ОБЛАСТНАЯ»

  ОТ МАЯ ДО МАЯ

За активную помощь в поиске материалов редакция благодарит сотрудников Государственного архива Иркутской области.
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